

EXCELSIOR

Para que se Percaten del Régimen de Terror Imperante

Exiliados Argentinos Exhortan a Concurrir al Mundial de Futbol 1978

El Comité de Solidaridad con el Pueblo Argentino expresó ayer que los aficionados de todo el mundo deben asistir al Torneo Mundial de Futbol para que se percaten del régimen de terror que existe en el país.

Rodolfo Puigrós, dirigente de ese organismo, hizo hincapié en que la ONU aún no se manifiesta en contra de la violación de los derechos humanos que sufre el pueblo argentino,

por lo que urge la formación de un Comité Internacional que investigue la persecución de que son objeto los ciudadanos que se oponen a la dictadura militar de ese país.

Los asilados argentinos en México, que hablaron acerca de la difícil situación que priva en las cárceles de su país y el lamentable suceso ocurrido hace unos días en el penal de Villa Devoto, donde murieron más de 100 presos a manos de las fuerzas represivas

de la dictadura militar, agregaron:

La gravedad de la masacre de Villa Devoto estriba en que ese reclusorio se había caracterizado por ser modelo del régimen militar, donde la mayoría de los presos son mujeres.

El único medio para que cambien las cosas en Argentina, dijeron finalmente los asilados políticos, es el derrocamiento de la junta militar fascistas que encabeza el general Jorge Videla.

COSPA: Conferencia de Prensa: 20/3/78

EL DIA

Finalizó la visita del jefe de la aviación sudafricana a Argentina

(EFE y AP)

BUENOS AIRES, 20 de marzo.—Finalizó la visita de 2 días a la Argentina del comandante de la Fuerza Aérea de Sudáfrica, teniente general Robert Rogers, quien viajó a Santiago de Chile.

Durante su permanencia en Buenos Aires, Rogers mantuvo conversaciones con su colega, integrante de la junta militar, brigadier Orlando Agosti, y fue agasajado por las autoridades de la Fuerza Aérea Argentina.

Rogers está cumpliendo una gira por países sudamericanos, que culminará en Uruguay.

La gira del jefe aeronáutico está relacionada con el creciente interés en lo económico, comercial y cultural despertado entre Sudáfrica y los países sudamericanos, dijeron fuentes diplomáticas.

El intento de intensificar las relaciones requiere como condición básica el perfeccionamiento de las comunicaciones, teniendo la aviación un papel relevante, señalaron los voceros.

Al parecer este punto es examinado por Rogers con sus colegas de los países que visita.

OPERAN A UN LIDER POLITICO

Por otra parte, se informó que Ricardo Balbín, veterano dirigente de la Unión Cívica Radical (UCR), fue sometido hoy a una operación en la pierna izquierda debido a problemas circulatorios.

El estado de Balbín, de 73 años, es satisfactorio, añadieron las fuentes, que dijeron que posiblemente regresará a su domicilio mañana.

Balbín fue 4 veces candidato presidencial y es considerado una de las figuras políticas más prestigiosas de la Argentina.

EL SOL DE MEXICO

Evacuan en Argentina a 2 mil por Inundaciones

BUENOS AIRES, 20 de marzo (EFE).— Dos mil personas fueron evacuadas en la ciudad de Gualeguaychu, en entre ríos, a 400 kilómetros de Buenos Aires, a consecuencia de las inundaciones, al tiempo que se declaró el toque de queda y el control militar.

La prefectura naval argentina informó hoy que las calles de Gualeguaychu, en la frontera con Uruguay, son patrulladas por embarcaciones militares, tras los desbordamientos del río Gualeguaychu y de arroyos aledaños.

En Rosario de Tala, pueblo cercano a Gualeguaychu, las aguas arrastraron a un niño cuyo cuerpo aun no pudo ser hallado.

Las lluvias que caen desde hace una semana sobre el norte y centro argentino provocaron inundaciones, incomunicaron algunas provincias y causaron grandes pérdidas en las cosechas.

La localidad de Balnearia, en la provincia de Córdoba y a orillas de La Laguna Mar Chiquita, quedó hoy totalmente cubierta por las aguas y unas mil personas buscaron refugio en las zonas altas.

Unas 200 personas fueron rescatadas por patrullas del ejército en la localidad de San Francisco, cercana a Córdoba.

Varias ciudades de las provincias de Santa Fe y entre ríos, en el noreste argentino, se hallan incomunicadas. Las rutas en el interior de la provincia de Córdoba son intransitables y las comunicaciones por carretera con Santa Fe están interrumpidas.

Las inundaciones están causando destrozos importantes en las plantaciones agrícolas de la zona septentrional de Santa Fe.

Unas 500 personas están aisladas y rodeadas por las aguas en un pueblo santafecino.

Notas sobre el XI Festival Mundial de la Juventud

- * Preparan en La Habana un debate sobre cultura apropiada para la niñez
- * Y en Argentina hasta las provincias participarán en los planes de trabajo

por Aurora MORERA

TAMBIÉN EN ARGENTINA SE PREPARAN

BUENOS AIRES, 20 de marzo (PL).—Múltiples actividades vinculadas a la participación argentina en el Onceno Festival Mundial de la Juventud y los Estudiantes se realizan aquí, mientras se espera una reunión del Comité Nacional Preparatorio sobre el programa local de trabajo.

El comité argentino está integrado por personalidades juveniles peronistas, comunistas, radicales, socialistas, intransigentes y democristianas, así como representantes de organizaciones estudiantiles, agrarias y sociales.

En más de una docena de provincias argentinas se realizan reuniones informativas sobre los objetivos de paz, amistad y solidaridad antimperialista de lo cito juvenil de La Habana.

Se organizan también torneos de futbol, ajedrez, proyecciones cinematográficas, encuentros artísticos y otras actividades.

Artistas argentinos grabaron un programa de radio para ser transmitido en La Habana, en solidaridad con el Festival y el país sede.

Por otra parte, el comité nacional se prepara para efectuar un balance de los resultados de la asamblea de la Federación Mundial de Juventudes Democráticas y el Cuarto Comité Internacional Preparatorio, celebrados recientemente en Berlín.

Además, se discutirán acuerdos nacionales y regionales para impulsar un plan de trabajo en función de la participación de la juventud argentina en el encuentro que se realizará en julio y agosto próximos en La Habana.

EXCELSIOR

Los "Montoneros" Preparan una Manifestación el Jueves en París

PARIS, 20 de marzo. (A.F.P.)—Una manifestación frente a la embajada Argentina en París organizado para el próximo jueves, el colectivo por el boicot de la organización por la Argentina de la Copa Mundial de Futbol (COBA), se anunció hoy aquí.

En un comunicado que difundió hoy a la prensa, el COBA precisó que el acto se realizará el jueves próximo a las 18.30 local (17.30 GMT), a fin de "protestar contra la represión en Argentina" y especialmente contra "la matanza de 60 presos políticos, perpetrada el 14 de marzo último en la cárcel de Villa Devoto de Buenos Aires".

EL SOL DE MEXICO

Desempleo de 5% en Argentina

BUENOS AIRES, 20 de marzo (EFE).—Una tasa de desempleo del cinco por ciento es normal en Argentina, afirmó hoy el ministro de Economía de la junta militar, José Martínez de Hoz.

Futbol mundial

Un boicot al Mundial no ayudaría al deporte ni a las víctimas

BONN, 20 de marzo (AFP).—Un boicot del campeonato mundial de futbol de Argentina en nada servirá a la causa del deporte ni a la de las personas víctimas de represalias ejercidas por el gobierno militar argentino, concluyó hoy un coloquio celebrado en Bad Boll, Alemania Federal.

El coloquio, que duró tres días, fue organizado por la academia evangélica con participación de funcionarios de federaciones deportivas, periodistas deportivos, representantes de iglesias y de la organización Amnesty Internacional, bajo el título "Argentina-futbol y política".

El jefe de los servicios de prensa de la Federación de Futbol de Alemania Federal, Wilfried Gerhardt, declaró: "nosotros seguimos jugando, no a favor o en contra de sistemas políticos o gobiernos, sino contra equipos nacionales cuyos países son miembros de la Federación Internacional".

Gerhardt agregó que la federación alemana "toma muy en serio los derechos del hombre", pero está convencida que los servirá mejor mediante la participación de su equipo nacional, que con violencias o boicots.

El secretario general de la Unión Deportiva de Alemania Federal, Karl Heinz Gieseler, destacó por su parte que el deporte es un "modelo de coexistencia pacífica" y que probó durante crisis internacionales, que países en conflicto, podían medirse dentro del marco de los reglamentos deportivos.

Según él, sería demasiado pedir que el deporte "humanice al mundo".

La sección alemana de Amnesty Internacional rechazó también un boicot del campeonato del mundo, pero aspira a que este acontecimiento deportivo haga conocer a escala mundial la situación en Argentina y a poner en libertad a los presos políticos por efecto de la presión mundial.

Según un miembro del comité directivo de la sección alemana, Tino Thun, las informaciones de la prensa no deberían limitarse a reflejar solo "la Argentina oficial".

La misma aspiración fue expresada por el pastor Heinz Doering, encargado de los deportes en el seno de la iglesia evangélica alemana.

Manifestación en Francia para boicotear el Mundial

PARIS, 20 de marzo (AFP).—Una manifestación frente a la embajada argentina en París organizado para el próximo jueves, el Colectivo por el Boicot de la Organización por la Argentina de la Copa Mundial de Futbol (COBA), se anunció hoy aquí.

En un comunicado que difundió hoy la prensa, el COBA precisó que el acto se realizará el jueves próximo a las 18.30 hrs local (17.30 H GMT), a fin de

"protestar contra la represión en Argentina" y especialmente contra "la matanza de 60 presos políticos, perpetrada el 14 de marzo último en la cárcel de Villa Devoto de Buenos Aires".

El COBA anunció asimismo haber recibido la adhesión de varios movimientos juveniles franceses: radicales de izquierda y socialistas, Escuela Emancipada, Partido Socialista Unitario y Liga Comunista Revolucionaria

Estados Unidos y los Estados de Seguridad Nacional en América del Sur *

por Gerardo ACEITUNO y Hernán GUERRERO

ANTECEDENTE: LA CRISIS DE HEGEMONIA INTERNA

A fines de la década de los cincuentas, América Latina comienza a sentir en forma generalizada los efectos de la crisis del modelo de desarrollo basado en la sustitución de importaciones, que fuera establecido a partir de la depresión mundial de los años treinta.

El modelo logró, en sus primeros años, el desarrollo de cierta industria nacional, especialmente en el sector productor de bienes de consumo. Sin embargo, la carencia de recursos de capital obligó a que se buscaran fuentes de financiamiento en el exterior.

Entre otros condicionantes, un mercado interno que fue resultando insuficiente para asegurar una tasa de ganancia redituable—como consecuencia de una estructura social arcaica heredada de economías primario-exportadoras, que mantenían marginada del mercado a gran parte de la población rural—dio pie para que se iniciara un proceso de exportación de las utilidades del capital extranjero. A ello se sumaba la salida de divisas por concepto de regalías, etc., lo que debilitaba enormemente las posibilidades reales de acumulación interna.

Por otra parte, esta etapa se caracterizó por un mantenimiento de la estructura de las exportaciones (carnes y cereales en Argentina, café en Brasil, cobre en Chile) y por una modificación en el tipo de bienes importados (insumos y maquinarias).

Esta situación, junto con la mencionada en primer término, provoca constantes crisis en la balanza de pagos de estos países. De ello resulta una tendencia permanente a la agudización de la dependencia de los países latinoamericanos, por causa de la creciente necesidad de financiamiento. Esta la satisfacen los organismos internacionales, en los cuales la participación de Estados Unidos es determinante. En general, este financiamiento se otorga bajo condiciones extremadamente difíciles para los países dependientes, que están supeditados a la puesta en práctica de planes de estabilización que deben recoger los criterios de estos organismos financieros.

Ello condujo a la paralización del crecimiento en una etapa en que la burguesía nacional, nacida bajo esta industrialización, no lograba desalojar definitivamente a la gran burguesía agraria de su posición dominante en el bloque oligárquico en el poder. La crisis de crecimiento trae pues, consigo, una agudización de "la lucha entre distintos sectores de los grupos dominantes por la hegemonía en el control del poder, lo que conduce a que algunos de estos sectores necesiten disfrutar del liderazgo sobre el movimiento popular, para lo cual requieren hacerle concesiones". (14) Se abre así la brecha que permitirá el avance de las luchas reivindicativas y democráticas.

La intensificación de la explotación de la mano de obra aparece como la única alternativa para lograr que las frágiles burguesías nativas obtengan el margen de beneficio que les permita mantener sus propias tasas de acumulación, ante la participación creciente del capital extranjero. La implantación de políticas destinadas a alcanzar este fin exacerba las contradicciones entre las clases. La lucha por la defensa del salario real desarrolla la organización y la conciencia de las clases trabajadoras. Si han logrado mantener su independencia respecto del bloque en el poder, éstas llegan al momento de la crisis política con una gran capacidad de presión política y social. Confirman este hecho los casos de Chile, de Argentina, de Uruguay y, en menor medida Brasil.

El gobierno de Arbenz en Guatemala, el fenómeno peronista en Argentina, los gobiernos autoritario-populistas en Brasil y la gran votación obtenida por Salvador Allende en 1958 reflejaban el desarrollo del movimiento de masas que estas contradicciones generaba.

"La confluencia de estos factores desemboca de nuevo en una crisis política que se manifiesta como una crisis de hegemonía interna... en la que ninguna clase o fracción de clase dominante parece capaz de imponer, ya sea por sus propios medios de organización política, ya sea por el camino indirecto del Estado 'democrático parlamentario', su 'dirección' sobre las otras clases y fracciones del bloque en el poder". (15)

La situación descrita en el párrafo anterior es explícita en el caso de Brasil: "Este equilibrio inestable entre los grupos dominantes y, básicamente, esta incapacidad de cualquiera de ellos de asumir como expresión de conjunto de la clase dominante el control de las funciones políticas, constituye uno de los rasgos notorios de la política brasileña de los últimos decenios". (16)

Las fracciones más modernas de la burguesía nativa, que estaban vinculadas con los sectores de la economía favorecidos por la penetración del capital extranjero, intentan responder a la crisis con un modelo desarrollista que tiene como resultado las experiencias de Frei en Chile, de Frondizzi en Argentina y de Belaúnde Terry en Perú.

amenazar desde su propio interior la hegemonía de la burguesía nativa, expresión concreta del imperialismo (i.e. Chile y Uruguay).

Esta tarea sólo puede afrontarse desde el Estado, que ya no podrá ser un órgano de mediación política, sino un órgano de administración y de gestión directa, al servicio de la nueva política económica. "En otras palabras, el debate político ya no tiene motivo para existir, pues en lo sucesivo sólo una política es posible, cuyos imperativos no están sujetos a debate". (18)

El único Estado posible, entonces, será un Estado fuerte, tecnocrático, estable, con injerencia en todos los niveles de la vida nacional, que sustituya el debate político permanente por la concentración directa entre el Ejecutivo y las "organizaciones socio-profesionales" o "fuerzas vivas" ya despolitizadas, es decir, fuera de la influencia de cualquier idea capaz de restar legitimidad al proyecto.

antimperialista, que tendría su punto culminante en el triunfo de la revolución cubana en 1959.

La victoria revolucionaria cubana hace evidente el fracaso del esquema con el que la guerra fría pretendía "proteger" a América Latina. Dicho esquema era incapaz de contener la exacerbación de las luchas democráticas y revolucionarias en el interior de los países latinoamericanos. Esta vez el enemigo comunista no se encontraba allende los mares, sino en el seno mismo de las sociedades latinoamericanas.

La concepción tradicional de la protección y de la seguridad continentales sufre un fuerte golpe: las "guerras de liberación o "guerras de guerrillas", que en ese entonces se desarrollaban con gran éxito en Indochina, en Malasia, en Filipinas y en Cuba, modifican la concepción tradicional de la guerra. La amenaza del comunismo ha tomado otras dimensiones. No puede permitirse otra mancha roja en el continente. Cuba es un error imperdonable. Estados Unidos intenta



En cuanto a las ventas de armas al exterior, se perseguía el mantenimiento de un monopolio y, por lo tanto, del control como proveedor de armas. Así, Foreign Military Sales Act, de 1968, ofrecía una mejora en las condiciones de venta y de acceso a armas más sofisticadas como forma de mantener a las fuerzas armadas de América Latina bajo la influencia militar de Estados Unidos. Las restricciones que condicionan tanto la asistencia como las ventas militares tienen un objetivo preciso expresado en la legislación norteamericana promulgada con este motivo: "La asistencia militar y la venta de armas... deben ser siempre en beneficio del fortalecimiento de la seguridad de los Estados Unidos". (23)

Una breve referencia a algunos puntos del temario tratado en la IX Conferencia de Ejércitos Americanos en Fort Bragg, en 1969, confirmará los objetivos mencionados. (24)

En el tema I—"El fortalecimiento de la Conferencia de Ejércitos Americanos"—se trataba, en uno de los puntos, el mejoramiento del Sistema Militar Interamericano (basado en su antecedente de la Junta Interamericana de Defensa, propuesta y fundada por Estados Unidos durante la Segunda Guerra Mundial). En el tema II—"Seguridad del Hemisferio Occidental"—el propósito consistía en proporcionar a los Ejércitos Americanos un informe común y actualizado de las actividades subversivas llevadas a cabo por el comunismo internacional en el Hemisferio Occidental. En el tema III—"Entrenamiento"—uno de los propósitos era precisamente el de proporcionar a los Ejércitos Americanos una base doctrinaria común que identificase los conflictos sociales con la sedición comunista, y el estado de Máxima potencialidad de desarrollo económico, político y militar de los países occidentales, con la estabilización del modo de vida "occidental y cristiano".

El anticomunismo—arraigado ya por años—y los orígenes clasistas del mando militar, harían el resto. Sólo faltaba una legitimidad nacional a la doctrina. Los institutos militares superiores que surgen en algunos países de América Latina encontrarán, en los resabios de las doctrinas geopolíticas y militares dejados en sus respectivos ejércitos regulares por las potencias europeas que los asesoraron en su formación, los elementos necesarios para "nacionalizar la estrategia".

Así, los ejércitos latinoamericanos estarían preparados para llevar a cabo la guerra interior.

Sin embargo, una correlación de fuerzas que debilita la posición de Estados Unidos, configurada por la guerra del sureste asiático, el surgimiento de los nuevos gobiernos nacionalistas, la influencia cada vez mayor del campo socialista, la independencia creciente de la política exterior de países occidentales—como Francia y Alemania—y el cuestionamiento al interior de Estados Unidos de las políticas de "defensa" y de las intervenciones militares, posterga temporalmente la aplicación de estas medidas militares. A su vez, el movimiento antiimperialista y revolucionario latinoamericano, aprovechando esta particular situación mundial, continúa su avance en el cuestionamiento y debilitamiento de la influencia norteamericana en el área. Este proceso alcanza su momento más significativo—como señalábamos con anterioridad—en la coincidencia del nacionalismo militar peruano, de las políticas nacionalistas del gobierno militar de Panamá, del fortalecimiento del Frente Amplio en Uruguay, de la debilidad creciente de las dictaduras militares argentinas y del acceso a la presidencia de Chile por parte de Salvador Allende.

Ante este panorama, que se ve reforzado por las inminentes derrotas en el sureste asiático y por la pérdida de posiciones en África, la contraofensiva militar en América Latina se hace impostergable.

Puesto que los esfuerzos realizados por las grandes potencias en su afán de imponer la política de distensión no cuestionan las áreas de influencia, se puede pensar que Estados Unidos ha encontrado un marco favorable al desarrollo de su contraofensiva.

Así, no resulta extraño que los más connotados militares que encabezan los Estados de Seguridad Nacional hoy en día, hayan participado en los programas de Asistencia Militar norteamericanos y estén llevando a cabo tareas inspiradas en el seno del Departamento de Defensa de Estados Unidos, en perfecta congruencia con la alternativa político-militar proyectada por este país para América Latina. Hace más de una década, el entonces secretario de Defensa, Robert McNamara, afirmó: "Probablemente la mayor compensación a nuestra inversión en asistencia militar viene del entrenamiento de oficiales selectos y especialistas claves en nuestras escuelas militares y centros de entrenamiento en Estados Unidos y en el exterior... Ellos son los nuevos líderes. No necesito explicarles sobre el valor de tener en posiciones de liderazgo a hombres que previamente han conocido de cerca cómo pensamos y hacemos las cosas los americanos. Hacernos amigos de esos hombres no tiene precio". (25)

La dependencia parece haber generado en estos países subdesarrollados con procesos de modernización avanzada, un Estado hipertrofiado que influye directamente en gran parte de la vida nacional, en tanto reproductor directo del sistema. Ello confiere al Estado una gran capacidad de mediatización y de absorción de los conflictos políticos y sociales. Se trata precisamente de aquel Estado capaz de servir adecuadamente a las exigencias del modelo.

Sólo faltaban, para completar el cuadro, el sujeto político y una visión ideológica que lo justificase. El capital internacional los venía formando, con bastante anterioridad, en las fuerzas armadas latinoamericanas, como efecto de la estrategia político-militar de los Estados Unidos relativa a América Latina. Con ello daba muestras de una visión y de una capacidad muy superiores, en la comprensión y en la defensa estratégica de sus intereses, a las de los "aliados" nativos.

ESTADOS UNIDOS Y LA CRISIS DE HEGEMONIA: LA IMPLEMENTACION DE UNA ALTERNATIVA POLITICA Y MILITAR

Al finalizar la Segunda Guerra Mundial, Estados Unidos surge como la primera potencia del mundo occidental, imponiendo su hegemonía sin contrapeso en el interior del sistema capitalista.

El peligro nazi-fascista ha sido conjurado, y el "mundo libre" se encuentra ante una nueva amenaza constituida por el avance del socialismo, que adquiere concreción en el surgimiento y en la consolidación paulatina de las democracias populares de Europa Oriental. La política exterior norteamericana responde a esta situación a través de la implementación de una política anticomunista de contención estratégica. Se estructura entonces, un sistema mundial de alianzas y bloques militares (OTAN, SEATO), cuya piedra angular inicial es el monopolio nuclear estadounidense. Ello dio origen a una etapa de relaciones internacionales que se llegó a conocer como "guerra fría".

América Latina formaba también parte, ciertamente, del territorio contemplado por el sistema de alianza. En 1939, en la Conferencia Interamericana de Panamá, celebrada con motivo de la amenaza nazi-fascista, se desarrollan las bases del concepto de "solidaridad continental". Más tarde, en 1945, con el Acta de Chapultepec, y en 1947, con el Tratado Interamericano de Asistencia Recíproca de Río de Janeiro, los principios de "solidaridad continental" y de "seguridad colectiva", comprometen a los países latinoamericanos con Estados Unidos en una alianza anticomunista.

Estas alianzas no hacen otra cosa que institucionalizar aquella posición que se venía expresando desde los albores del expansionismo norteamericano, tendencia que consideraba a América Latina como su "zona natural de influencia". América Latina constituía una reserva "inagotable" de recursos naturales, representaba un dominio estratégico del Atlántico y del Pacífico Sur, y ofrecía condiciones óptimas para la satisfacción de las necesidades de la estructura económica e industrial norteamericana, especialmente en lo relativo a la existencia de gran cantidad de mano de obra barata.

Las consecuencias del reordenamiento político internacional provocado por la II Guerra Mundial, estaban lejos de haberse agotado. En poco tiempo Estados Unidos se ve comprometido indirectamente en la guerra civil china, y directamente en la guerra de Corea. Al desplomarse los imperios coloniales europeos se suceden, en Asia y en África, regímenes socialistas o de tendencias nacionalistas avanzadas, como el de Nasser en Egipto, y casos como el de Argelia y el de Vietnam. Estos acontecimientos representan una pérdida de importantes posiciones geopolíticas para los Estados Unidos y para su sistema de alianzas con el consiguiente desplazamiento de fuentes importantes de recursos naturales, de mercados y de zonas rentables para la exportación de capitales.

A ello se sumaba la pérdida del predominio nuclear de los Estados Unidos: la Unión Soviética, líder de los países socialistas, había desarrollado un poderío atómico considerable.

Estas "derrotas" determinan la necesidad de corregir la política exterior norteamericana. Entre otras cosas, Estados Unidos debe replegarse a su "zona natural de influencia"; y no sólo replegarse, sino "asegurarla" ante los logros evidentes del "comunismo internacional".

Sin embargo, en este período América Latina no había permanecido pasiva. En su interior también se desarrollaban importantes fenómenos políticos. Las contradicciones internas al modelo de desarrollo comenzaban a dar sus frutos. Se desencadenaba una ola revolucionaria con marcado contenido

responder a esta situación con una nueva estrategia político-militar que le permita contener el avance del movimiento revolucionario.

Se desarrolla una nueva estrategia de carácter dual. Por un lado, la Alianza para el Progreso, con la esperanza de oponer al socialismo cubano gobiernos reformistas que no cuestionaran en lo esencial la hegemonía norteamericana en la zona, y que se alinearan junto con Occidente en la lucha contra el enemigo comunista. Las experiencias de Revolución en Libertad de Frei en Chile, de Frondizzi en Argentina, y de Belaúnde Terry en Perú, son apoyadas por esta estrategia. Por otro lado, se desarrolla una nueva estrategia militar de alcance continental, esta vez bajo la concepción de la guerra interior, que se implantaría donde el modelo alternativo fracasara o su desarrollo se hiciera imposible.

El fracaso de las experiencias reformistas, y el de la Alianza para el Progreso dificultan la reconstitución política de la hegemonía norteamericana en la zona. Se presenta entonces como única alternativa la militar, cuyas primeras manifestaciones son el golpe de Estado que derroca al gobierno de Joao Goulart en Brasil en 1964 y la invasión de Santo Domingo en 1965.

Este proyecto político-militar, aunque no existiese propiamente como tal, puede descubrirse a través del análisis de las actividades político-militares estadounidenses. Así, es posible distinguir al menos dos importantes objetivos que integrarían dicho proyecto. Primero, la formación de un Ejército Interamericano cuya función sería la de "proteger" el continente, por lo que tendría la capacidad de intervenir en los casos y en los países en que lo fuere necesario porque sufrieran "guerras de liberación" o procesos revolucionarios. Segundo, la homogeneización del adoctrinamiento y la ideología de los ejércitos americanos, objetivo complementario y condición sine qua non del primero.

Las actividades cuya observación nos permite deducir estos objetivos pueden resumirse en dos grandes rubros: ventas militares al exterior, de un lado, y asistencia militar, del otro. (19)

La asistencia militar comprendía una serie de actividades entre las que se destacan la entrega de armamentos y de equipos militares y los programas de instrucción y entrenamiento. Dicha entrega está condicionada por ciertas reglas: si éstas no se cumplen Estados Unidos está facultado para solicitar la devolución de las armas. La instrucción y el entrenamiento tienen lugar en bases norteamericanas (Fort Sherman, Fort Clayton, Fort Bragg y los establecidos en la Zona del Canal) o bajo instructores norteamericanos en los distintos países. Este servicio fue calificado por los militares norteamericanos de alto rango y por los secretarios de Defensa, Robert McNamara y Melvin Laird, como "una de las más importantes y productivas formas de asistencia militar". (20) Los entrenamientos centrarían su atención en la "contrainsurgencia" y en la "acción cívica". La acción cívica es un nuevo elemento en el entrenamiento: se trata de capacitar a los militares para desarrollar obras públicas y para contribuir al bienestar social, ya que "... al reforzar la economía civil... cambiaría la actitud de los pueblos hacia las fuerzas armadas" (21) y daba la situación, "cooperará con los soldados antes que con los guerrilleros" (22) con lo que queda indirectamente legitimada la participación política de las fuerzas armadas. Finalmente, también se contempla la instalación de bases militares en el exterior.

(19) Veneroni, Horacio L., "Estados Unidos y las fuerzas armadas de América Latina", Editorial Periferia, Argentina, 1973.

(20) Veneroni, Horacio L., "Estados Unidos y las fuerzas armadas de América Latina", Editorial Periferia, Argentina, 1973, pp. 28, 29.

(21) U.S. Senate, "Hearings before the Committee on Foreign Relations", 88th Congress, 1st Session on S. 1276. USGPO, Washington, D.C. 1963, pp. 177-202 Citado por Veneroni, Horacio. Op. cit.

(22) U.A. Senate, "Survey of the Alliance for Progress. Compilation of studies and hearings of the Subcommittee on American Republics Affairs, 91th Congress, 1st Session, Document No. 91-17. April 29, 1969. Cit. por Veneroni, H.

CONCLUSIONES PRELIMINARES

Con base en los antecedentes presentados y en las dos tendencias analizadas, que a nuestro juicio constituyen las determinantes esenciales del fenómeno de los Estados de Seguridad Nacional, puede formularse un conjunto de hipótesis interpretativas para una posterior aproximación al tema:

1. El Estado de Seguridad Nacional es una de las formas que, bajo determinadas condiciones, se hacen necesarias al capital internacional y a las burguesías nativas de los países subdesarrollados con proceso de modernización avanzados, para imponer el nuevo patrón de acumulación caracterizable por un aumento de la tasa de explotación.

2. Esta nueva forma límite que adquiere el Estado burgués surge en aquellos países en que las contradicciones de clase, consecuencia de la crisis del patrón de acumulación vigente y de las limitaciones que el capital internacional impuso históricamente, han impedido el desarrollo de nuevas fracciones de la burguesía capaces de imponer su hegemonía por su propio peso económico o por medio de alianzas con otros sectores sociales, lo que genera una aguda inestabilidad política insostenible para la burguesía y para el imperialismo. Se trata de países en los cuales la clase trabajadora, dado su grado de organización y de conciencia, ha logrado en el interior de esta crisis política avanzar lo suficiente para impedir el establecimiento del nuevo patrón de acumulación, con lo que ha obstaculizado la hegemonía del capital internacional y de las burguesías monopolísticas nativas, a través de la defensa del salario real por medio de la constitución de alianzas políticas en el interior del proceso de democratización creciente que ha impuesto el sistema político liberal.

3. El régimen de Seguridad Nacional es un Estado de Excepción que busca la reorganización del conjunto de la vida nacional en función de los nuevos patrones de acumulación, que darán paso a nuevas formas estatales y a políticas de participación restringida capaces de reproducir estos patrones.

4. En la medida en que el Estado de Seguridad Nacional debe alcanzar al conjunto de la sociedad en su acción "transformadora" y que el modelo político establecido bajo la hegemonía de una fracción tecnocrático-militar, responde a una planificación y a una sustentación ideológica externas, tiene como condición sine qua non la existencia de un aparato estatal desarrollado, consolidado y con un alto grado de flexibilidad y de autonomía relativa.

La comprobación de las hipótesis expuestas permitirá que se clarifiquen con un grado de precisión adecuada las peculiaridades, si existen, de este Estado de Excepción; con ello se definirá una categoría nueva que deberá insertarse en la tipología clásica de la contrarrevolución burguesa. En cualquier caso, uno de los rasgos distintivos de este Estado será su carácter dependiente respecto del capital internacional y de la estrategia político-militar de su centro hegemónico, Estados Unidos.

(23) Ley de Asistencia al Exterior, Secc. 503. Ley de Ventas Militares al Exterior, Secc. 3, párrafo 4. Citado por Veneroni, H. Op. cit.

(24) Veneroni, Horacio; Op. cit.

(25) U.S. House of Representatives, "Foreign Operations Appropriations for 1963", Hearings, Committee on Appropriations, 87th Congress, 2nd session, Part 1, p. 359. Citado por Vuskovic, Pedro, en "América Latina: ¿qué sigue al fascismo? Ed. Pueblo Nuevo, 1976.

* Trabajo presentado en el Centro de Investigaciones y Docencia Económicas (CIDE). Original publicado por la Casa de Chile en México, a través de su Área de Estudios de Seguridad Nacional.

TESTIMONIOS Y DOCUMENTOS

Al amparo de este modelo, estos nuevos sectores desatan un proceso de monopolización creciente, que perjudica a la pequeña y a la mediana burguesía. Esta tendencia, que se vio acentuada por las condiciones favorables al capital especulativo, generará una nueva ola de desarrollo del movimiento de masas, surgida del fracaso de las experiencias desarrollistas y de la influencia del triunfo revolucionario en Cuba.

El surgimiento del nacionalismo militar peruano, las políticas nacionalistas de los gobiernos militares de Panamá y de Ecuador, el gobierno nacional-revolucionario del general Juan José Torres en Bolivia, el fortalecimiento del Frente Amplio en Uruguay, y la debilidad creciente de las dictaduras militares argentinas, que finalmente deben abrir paso al peronismo, constituyen hitos importantes de este proceso de desarrollo revolucionario, que alcanzará su expresión más significativa con el triunfo de la Unidad Popular y el acceso de Salvador Allende al gobierno de Chile.

Con el advenimiento de estos cambios, la crisis de hegemonía interna alcanza su punto culminante. Los nuevos sectores monopolísticos dominantes, ante la incapacidad de superar la crisis política y ante el peligro, esta vez estratégico, que comenzaba a correr el sistema se orientan cada vez más hacia salidas políticas que pueden surgir desde el exterior del sistema político tradicional.

Las contradicciones internas no pueden ser contenidas dentro del marco democrático liberal. Ya "los partidos políticos no sirven para encauzar la lucha de clases dentro de los canales legitimados por el sistema". (17) Se debe "estabilizar" y lograr el orden interno; de lo contrario, resultará imposible la implantación del nuevo patrón de acumulación que reclaman los intereses del capital extranjero. Esta vez con objetivos más ambiciosos, necesarios para reinsertarse adecuadamente en la nueva fase del sistema capitalista mundial. Es necesario entonces, reorganizar la totalidad de la vida nacional en función de las condiciones imperantes en la economía mundial; con ello se favorece a las fracciones burguesas que, por sus intereses complementarios con la política a las fracciones burguesas que, por sus intereses complementarios con la política y con la economía imperiales, garantizarán la reproducción del sistema, acorde con las nuevas modalidades de acumulación.

Una tarea de esta magnitud no es fácil. Menos aún en medio de una crisis política grave y con un movimiento de las clases trabajadoras que ha logrado avanzar lo suficiente como para:

a) impedir el establecimiento del nuevo patrón de acumulación a través de la defensa del salario real, por lo que ha obstaculizado la hegemonía del capital internacional y de la burguesía monopolística nativa y ha generado así una suerte de empate social, cuya consecuencia es la inestabilidad y el cuestionamiento no deseado de la totalidad del sistema político, aunque sin llegar a constituir una alternativa política independiente de la clase obrera (i.e. Argentina y Brasil); o b) construir alianzas políticas utilizando la democratización creciente que ha impuesto el sistema político liberal-burgués, y

(14) Bambirra, Vania, "Diez años de insurrección en América Latina, Editorial PLA, 1971, p. 28.

(15) Poulantzas, Nicos, "Fascismo y dictadura", Siglo XXI, 1974, p. 71.

(16) Weffort, Francisco, "El populismo en la política brasileña", en Brasil hoy, Siglo XXI, p. 68.

(17) Peralta Ramos, Mónica, "Etapas de acumulación y alianza de clases en Argentina (1930-1970)", Siglo XXI, p. 10.

(18) Gorz, André, "Estrategia obrera y neocapitalismo" Ediciones Era, p. 32.

ARGENTINA

Ante los Hechos Ocurridos en la Cárcel de Villa Devoto

Los abajo firmantes, hacemos un llamado a todas las personas e instituciones que defienden la paz y los derechos humanos, con la finalidad de que hagan oír su voz ante la Junta Militar argentina, exigiendo:

- 1.— Nómina de la población total de Villa Devoto (presos políticos y comunes).
- 2.— Nómina completa de muertos y heridos en los hechos ocurridos el 14 de marzo de 1978.
- 3.— Certificación por parte de la Cruz Roja Internacional, de la causa de los decesos.
- 4.— Garantías totales para la integridad física de los detenidos sobrevivientes.
- 5.— Formación de una comisión internacional de juristas que investigue los hechos.

Alcaraz Víctor; Acosta José; Alcaraz Coronel; Agud Beatriz; Alvarez Andrés S.; Adelos N.; Alvarez del Villar, Pedro; Alvarez Susana M.; Antar y Margarita; Antivero de Miguez Susana; Acevedo Marta; Aboites Hugo; Aylain Patricia; Azcúnaga Francisco; Amescua Guadalupe; Aceves José Luis; Aricó José; Anguiano Eugenio; Aguilar Alberto; Animas Puentes S.; Abriola Carlos E.; Alvarez Mauricio; Arellano Penagos M.; Alaide Foppa, R.; R. Barbieri Teresita de; Bussi de Allenda, Hortensia; Banbirra Vania; Becerril García René R.; Betancourt Irma; Buzetti A.; Benuo, Salvador; Buquet Daniel; Banguera Humberto; Borja Eugenio; Beltrán Rosa; Balcarcel José; Bañuelos Juan; Bonaparte Laura; Britos Esperanza; Betancourt Rubi; Beltrán de Ferreyra Delia; Bavion T. Concepción; Bulnes Mendizábal Héctor; Brunner Ilse; Bramsi Patricia; Barbosa Laercio; Berman Silvia; Beulink A.M.; Barrosa Jesús; Bricloa García A. Birgín, Haydée; Berliner Alfredo; Castillo Rosa Vera; Carrizales Retamur; Candela Antonieta; Carbó Teresa; Castañeda[Carmen];Carma;Ana María Contreras[Elsa];Carmona E.V.; Condes Lara Ma.; Costero Adela de; Cervantes Dora; Cadena Patricia; Cadena Rosa Ma.; Careaga M. Angélica; Cárdenas Leonardo; Coranstein Martha; Camon Healy Ernesto; Cox Glenn David; Calcagno César; Carnero Checa Genaro; Cabada Juan de la; Cabeza Daniel; Coté Frances; Cámara Isabel; Cabral Rodolfo; Cerutti de Masera Ma. B.; Catalá Silvia; Cerutti Juan Carlos; Castro Luque Lourdes; Castellá Rosa Vera; Craf María del Carmen; Cinta Ricardo; Ceceña José Luis; Cianca Ma. de los Angeles; Campos Miguel A. Carmona Juan; Campos N.E.; Castro Albertina; Carrizales César; Campos Flores Ignacio; Comité Latinoamericano; Comité de Solidaridad con la lucha del Pueblo Nicaragüense; Centro Cultural Mascarones Chávez René; Chorna Diana; Chumacero Antonio; Chuaqui Rubén; Choa Barragán Carlos; Chaim R.; Comité Mexicano de Solidaridad con Nicaragua (Puabla); Durán Silvio; Diez Marta de; Diez José Alberto; Damonte Jorge; Delpiano Adriana; De Matao María Luisa; Diez Maricarmen; Díaz Alicia; Ducoing Patricia; Diez Terán Jorge; Da la Peña Raúl; Do Santos Theotônio; Di Bond Joseph; Del Valle Luis; Deutcher Eckliand; De la Serna Marcelo; Díaz Mauricio; De Oliveira Orlandina; De Roka José; De Bon María H.; Dri, Rubén; Escudero Ofelia; Espinosa José A.; Engin Socorro; Esquivel Martínez Elsa; Espinosa Judith; Escalante Herrera Juan; Estrella F.; Egi-do Melquedes; Elgueta Belarmino; Escudero José C.; Esparis Ricardo; Escalante Herrera Iván; Enriquez Arriola Carlos;

Fragoso Reyes José A.; Fuenlabrada I.; Fuentes Olac; Ferré Juan; Flores Cruz Ramón Fox Leo; Flores R. Jaime; Frisch Uwe; Fernández Paco; Fernández Concepción; Ferreyra Astrada Alejandro; Fernández, Francisco de Asís; Ferreiro Emilia; García Brígida; García Pío; Grynberg Isabel de; Guiza Hohenpein Delfina; González Casanova Pablo; Gaggero Manuel; García Conclini Néstor; Guevara Roberto; Guevara Ana María; Granados N. Elvira; Gutiérrez Vázquez Juan; Gálvez Grecia; Gestal Manuel; Gómez Galo; Graff Ma. del Carmen; Garza Mendoza Rafael; Gales Cantú René; González María E.; Gutiérrez L. Raúl; Gigante Elba; García Marcela; Girvan Yvonne; González Patricia; González José; Guillén Alvarez Victoria; Gutiérrez Villanueva Alain; García C. Bonilde; Greanes Patricia; González, Oscar R.; González César; Gómez Santamaría Jorge; García Herrera Sergio; Garbarino Stella Maris; González José; Giardinelli Oscar; Granados Alberto; Gershanik Graciela de; Giménez de Cisneros Darío; Holgado Miriam; Hernández Lemos Rafael; Hudon Pierrette; Hernández Francisco; Hawkins John; Herrero Salva Graciela; Hoby Ida; Ibargoyen Saúl; Ibarrola María de; Instituto Cultural Mexicano; Jascalcovich Elsa; Johnny E.; Jauretche Ernesto; Jervaisse Erick; Jacob Esther; Jimenes Carlos; Jitrik Noé; Kongable Felicia Ann; Kirsten Appendini; Kay Douglas; Kim Eugene; Kischinevsky Rosa; Kaminaky Gregorio; Kestelboim Mario; López P. Alexis; Lyons Bárbara; Loxley Bill; Lawis Glenda; Lugo Vázquez Carolina Lomell Rigoberto; Leone María Helena; Lozano Arturo; Lenis Josefina; Loo Elías César; Lavala Cristina; Labastida Jaime; Lugo Carmen; Lamas Marta; Leduc Renato; López Elsa; Lorenzo José Luis; Loya Pacífico Amelia; La Madrid Mara; Lapsenson Susana; Leff Gloria; Lugo Carlos; Lavell Alain; Lebedev Jorge; Martínez Mariel; Montes Oscar; Minello Nelson; Miro Carmen; Maurer Eugenio; Medina Ana María; Montero Carmen; Martínez Díaz Matías; Mon-siváis Silverio Medellín Rodrigo; Mercado Maldonado Ruth; Murow Ana; Moreno Ricardo; Martínez Domínguez Dolores; Moreno Capdevila Francisco; Martré Gonzalo; Mc Theil Elsie Mariaca Bilbao Enrique; Marquis Carlos; Maldonado Ignacio; Medina Margarita; Mc Kenna Francis; Martínez Camarena Ana María; Miguez Susana B. de; Martínez Sergio; Montemayor Alma; Michal Arturo; Martínez María; Martínez Marielle; Margulis Mario; Morales Elsa M.; Marimón Antonio; Morales José Ramón; Navarro Adriana; Natera Guillermina; Najt Leopoldo; Nieto Sotelo J.; Nudelman Ricardo; Núñez Roberto; Nacarella, Elsa; Orozco Guillermo;

Obregón Cano Ricardo; Orgambide Pedro; Oliva Oscar; Pedrotta Oscar; Prado Gabriel Santos del; Peant M. Jorge; Picasso Muñoz M.; Pimentel Marcela; Pulido Ana María; Pérez Rocha Manuel; Palomera Esteban; Paradise Ruth; Puiggrós Rodolfo; Puiggrós Adriana; Puiggrós Delia de; Pozas Ricardo; Pozasi Isabel de; Poniatowska Elena; Peña Margarita; Pascual Dulce María; Pérez J.A.; Pavón y Ramírez Margarita; Pietri René; Pulido Carlos; Pellicer Olga; Patricia Silvia; Pérez Graciela; Pérez Suárez Rubén; Pérez de Alba Marcela; Palomares Gabino; Pérez Emma; Quesnel Eric; Quesnel Graciela; Quesnel Lucía Rilworth Berta; Ray Douglas; Russell Charmanee; Rosado Daffney; Rodríguez Torres Sergio; Rockwell Elsie; Ramírez Villaseñor Carlos; Rulfo Juan; Rojas Ch. Ma. Luz; Rodríguez Arturo; Rodríguez Mario; Reyes Palma Francisco; Rubalcava Rosa María; Ruiz Chiapetto Crescencio; Romero Estavillo Graciela; Rodríguez Prampolini N.; Rabel Fanny; Rodríguez Baños Roberto; Reyes Belarde Armando; Ribeiro Emilio; Rodríguez Miguel Angel; Rascón Antonieta; Rodríguez Figueroa Leonidas; Raffo Marta; Revueltas Rosaura; Roncagliolo Rafael; Ruiz Larrazabal Estela; Rodríguez María; Rahnama de Barahona Poweh; Rendón Teresa; Rocas Wenceslao; Romero Margarita; Rodríguez, Horacio; Santa Cruz Rafaela; Salinas B.; Sánchez P. Carlos; Sandoval Ana; Salvi-de Laura; Sánchez Arturo; Sandoval Miguel; Stavenhagen Rodolfo; Salles Vanie; Stern Claudio; Salles Severo; Sánchez María Elena; Singh Harbans; Sawywer Susana María; Simis Glanda; Scolnik Cecilia; Sharma C.L.; Sánchez Aquino Rosa; Subirats José; Segura Román; Sotelo José; Sotelo Sylvia de; Sánchez Roseto Laura; Scarpato M.; Sánchez Vázquez Adolfo; Sáenz Cepeda Pedro; Sandler Héctor; Sepúlveda Patricio; Santoyo S. Rafael; Siqueiros Angela[Vda.];de; Sanampay; Suárez José Alfredo; Tibol/Raquel; Torres Emma Vda. de; Tirado Silvia; Taboada Eva; Taglia María Sánchez de; Tambutti Romilio; Torres Graciela; Urrutia Elena; Ulanovsky Carlos; Vázquez Silvia; Vázquez Alvarado Rosa; Villela Amor Adelaida; Vela María Elena Viesca Marcela; Villanueva Lambert; Varela Luis; Vargas Segura Raúl; Villanueva Rita G.; Vallarta Cosío Guillermo; Vuskovic Pedro; Velázquez Quiñones, Alfredo; Valdés Patricio; Valdés Palacio Arturo; Van der Hoff Francisco; Valenzuela Verónica; White Roberto; White Peter; Weiss Rella; Wionczek Miguel; Yunez Antonio; Yampolsky Mariana; Zapata Francisco; Zelman Hugo; Zmud Frida; Zermelo P. Guillermo.

Responsable de la Publicación: Silvia Vázquez

La Iglesia argentina pidió a Videla la libertad de los presos sin causa procesal

(EFE y AFP)

Buenos Aires, 21 de marzo.— La Comisión Permanente del Episcopado Argentino pidió al presidente Jorge Videla la libertad de los presos políticos detenidos sin causa procesal, dijeron el martes en Buenos Aires fuentes eclesíásticas.

El episcopado envió una carta a Videla, señalando los inconvenientes de la "estrecha vinculación" entre el Poder Judicial y el Poder Político, como una reiteración "poco feliz" en épocas anteriores.

La Comisión Permanente del Episcopado se reunió la semana última durante 2 días para analizar el documento que servirá de base al plenario de obispos convocado para el 24 de abril próximo en San Miguel, a 30 kilómetros de Buenos Aires.

SANCIONA A UN MILITAR

Por otra parte, un militar peronista retirado fue sancionado por el Ejército argentino con 30 días de arresto por formular declaraciones de tipo político, se supo hoy aquí en fuentes seguras.

La sanción fue impuesta por el comando del Ejército de tierra al teniente coronel retirado Jorge Obon, quien pidió la baja en 1955 por adherirse al gobierno peronista derrocado ese año, y que fue reincorporado al Ejército en 1974, actuando políticamente en el nacionalismo de derecha.

Publicarán la Lista de 10,000 Víctimas de la Represión Argentina

NUEVA YORK, 21 de marzo (AFP y AP).— Una lista con los nombres de más de diez mil personas, víctimas de la represión en Argentina, será dada a la publicidad el viernes aquí por el Centro de Información de Argentina.

El organismo entregó la nómina al secretario de Estado norteamericano, Cyrus Vance, cuando éste visitó Argentina.

Agrega el Centro de Información que, en febrero pasado, la junta de Videla "dio la impresión de estar dispuesta a responder a los cientos de miles de solicitudes, para que se diera a conocer el destino de prisioneros y desaparecidos".

Sin embargo, "y con gran fanfarria", la junta publicó una lista de 1,500 nombres, compuesta primordialmente por "prisioneros que habían sido reconocidos previamente por el ex gobierno de María Estela Martínez".

"No hay razón para pensar que ha mejorado la situación de los derechos humanos en Argentina", proclama el organismo.

Mientras tanto, en Buenos Aires, trascendió que la Iglesia Católica pidió al jefe de la junta, Jorge Rafael Videla, que libere a los presos políticos no sometidos a proceso.

Tal solicitud está contenida en una carta redactada por la Comisión Permanente del Episcopado, luego de una reunión que se denominó "evaluación de la realidad nacional" y "un censo

que eclesíástico en Latinoamérica".

En París, finalmente, los familiares de Juan Martín Guevara reiteraron su llamamiento a la opinión pública mundial para salvar la vida del prisionero, que permanece en una prisión de Sierra Chica, en Argentina.

Guevara padece — señaló su hermana Celia Guevara — "de un agudo proceso de anemia, pese a lo cual los militares se niegan a proporcionarle alimentación y medicinas".

Juan Martín Guevara es hermano del legendario guerrillero muerto en Bolivia, Ernesto "Che" Guevara.

UNO MAS UNO

Esta por aparecer nuevo libro de Bioy Casares

Buenos Aires, 21 de marzo (ANSA). — Satisfecho, lógicamente, por las seis películas (cinco para la televisión y una para el cine) que la RAI italiana filmó sobre la base de cuentos escritos a cuatro manos entre él y Jorge Luis Borges, el escritor argentino Adolfo Bioy Casares ha informado al diario *La Nación* sobre una próxima publicación suya. Se trata de un libro de cuentos que aparecerá este mes. Se titula *El héroe de las mujeres*.

En una serie de declaraciones del escritor al citado diario, Bioy Casares explicó el porqué de este título. "En uno de los textos alguien pregunta: ¿Y fulana, con quién se va?" Le contestan que seguramente se va con el héroe. Y entonces una mujer dice: "No se olviden que el héroe de los hombres no es el héroe de las mujeres". "A la señora que me copia las cosas a máquina le gustó como título y yo le dí la razón. Y le quedó el título nomás".

Piden mejorar el trato a los presos políticos en Argentina

(AFP, IPS y UPI)

BUENOS AIRES, 22 de marzo.— La adopción de medidas que permitan el mejoramiento en el trato de los detenidos en cárceles argentinas, fue solicitada hoy al ministro de Justicia, brigadier Julio Gómez, por la Asamblea Permanente por los Derechos Humanos de este país.

Se trata de una entidad formada por religiosos y políticos prègresistas, que criticaron en una nota la situación en los centros carcelarios, donde se registran —afirmaron— "vejámenes y torturas".

La nota, firmada entre otros por los obispos Carlos Gattinoni y Jaime de Nevares, señaló que con posterioridad al 30 de noviembre último "en algunas circunstancias y en determinados institutos, se han notado algunos cambios y mejoras en el tratamiento sobre la situación de los detenidos y con relación al régimen de visitas".

"Pero lamentablemente —añadió el texto—, esto se debe a veces a razones circunstanciales o se dan únicamente en determinados establecimientos".

Según la Asamblea, la situación en los centros carcelarios de la Argentina "se agrava día a día con la gran cantidad de detenidos no comunes calificados de 'políticos', muchos de los cuales están presos por el solo hecho de pensar".

PIDEN EL CESE DE LOS SECUESTROS, TORTURAS Y ASESINATOS

Entre tanto, bajo el título de Argentina 1978, un pueblo que resiste, los principales matutinos madrileños han publicado una página firmado por los partidos Comunista, Socialista Obrero, Del Trabajo, Movimiento Comunista, Socialista Popular, Sindicalista, Organización Revolucionaria de los Trabajadores y Liga Comunista Revolucionaria.

Firman también diversas instituciones como AESLA (Asociación de Estudio y Solidaridad con Latinoamérica) Justicia y Paz, Asociación de Derechos Humanos y Club amigos de la UNESCO.

Este desplegado, luego de detallar el actual estado represivo de las fuerzas gobernantes y la situación de crisis económica que ha restringido al máximo el poder adquisitivo de la clase trabajadora argentina, reclama:

"El cese de los secuestros, torturas y asesinatos, y publicación de listas completas de los presos y desaparecidos como antecedente para su inmediata liberación".

CARTA DE AMNISTIA INTERNACIONAL A LOS JUGADORES DE FUTBOL

A la vez, una carta, solicitando su firma para una petición de acogida de refugiados políticos argentinos en Alemania Federal, fue enviada por la sección alemana de Amnistía Internacional a todos los jugadores del seleccionado nacional que participarán en el campeonato de fútbol en Buenos Aires.

El texto de la carta dice que "el campeonato mundial se realizará en un país en el que son violados los más elementales derechos

humanos. En algunas ciudades argentinas, a pocos metros de los estadios, hay campos de concentración, en los cuales se encuentran centenares de presos políticos, mantenidos allí desde hace 2 años y también torturados".

COMENTARIOS DE PRERNSA

Finalmente, Argentina rechazaría la extensión de la primera etapa de negociaciones con Chile sobre límites australes, por considerarla una "inaceptable maniobra dilatoria", según indican hoy informes de prensa.

Los principales matutinos locales expresan en sus ediciones de la fecha que en esferas del gobierno existe "preocupación" por la lentitud con que desarrolla su labor la denominada primera comisión mixta, creada para establecer las "condiciones de equidad y distensión" que permitan a un segundo organismo binacional, emprender la negociación de fondo.

61 Muertos por una Rebelión de Presos

La Explosión fue Porque Estallaron los Colchones: el Gobierno Argentino

BUENOS AIRES, 22 de marzo. (EFE y AFP).--El coronel Jorge Dotti afirmó hoy que las detonaciones que se oyeron durante el reciente motín en la cárcel de Villa Devoto, se debieron "al estallido" de los colchones de la prisión.

Según Dotti, ni uno de

los muertos recibió heridas de bala. "Todos perecieron por asfixia, y esto es oficial", señaló con énfasis el director penitenciario al referirse a la rebelión de presos que tuvo un saldo final de 61 muertos y 86 heridos.

Indicó el militar en una conferencia de prensa, que los impactos de bala que se aprecian en los muros del pabellón 7, donde ocurrió el trágico episodio, son huellas que han quedado de motines y rebeliones ocurridos mucho tiempo atrás.

Agregó que debido a las características del material plástico, al ser incendiados los colchones por los reclusos estallaron, y sus detonaciones fueron confundidas con disparos de armas de fuego.

Recalcó que lo de los disparos proviene de versiones provenientes del exterior "para desprestigiar a Argentina". Admitió, sin embargo, que se habían arrojado gases lacrimógenos y vomitivos contra los reclusos.

CONTRABANDO

Veinte personas, entre ellas un conocido animador de la televisión local, están detenidas, acusadas de realizar contrabando de oro.

La banda operaba desde 1976 y se valía de cómplices residentes en las ciudades brasileñas de Sao Paulo y Rio de Janeiro. Se calcula que cada año sacaban del país barras de oro por un valor cercano a los veinte millones de dólares. Uno de los detenidos es el animador de televisión y productor de cine Guillermo Luro, cuyo verdadero nombre es Guillermo Wolfchuk.

INUNDACIONES

Seis muertos y ocho mil damnificados es el saldo parcial de las inundaciones que afectan al centro y el noreste de Argentina, a raíz de las intensas lluvias.

Las provincias más castigadas son las de Córdoba, Santa Fe y Entre Ríos, donde poblaciones completas quedaron sepultadas por las inundaciones.

EL SOL DE MÉXICO

Detalla el Gobierno Argentino sus Propuestas Para la "Nueva República"

BUENOS AIRES, 22 de marzo (AFP).— Al finalizar el segundo año del régimen militar, los estados mayores de las fuerzas armadas argentinas realizan en secreto el último análisis del "programa para una nueva república" que el presidente, general Jorge Videla, hará público el próximo domingo, se afirmó hoy aquí.

El jefe del estado anunciará, en un discurso que fuentes oficiales califican de "muy importante", las grandes líneas de las propuestas políticas que hará el gobierno militar al pueblo argentino.

La junta, y Videla en particular, creen que el periodo de "la reorganización y de silencio" ya está terminado.

En diciembre pasado, en Tucumán, provincia del noroeste donde el Ejército Revolucionario del Pueblo (ERP, marxista-leninista) había fracasado desde 1974 en crear una zona liberada, Videla había afirmado que "la guerrilla armada fue eliminada", y agregó: "Eso no quiere decir que la lucha contra la subversión en todas sus manifestaciones se haya terminado".

Mucha sangre corrió, la tortura fue cotidiana, se cometieron horrores de una parte y otra. En dos años, según estadísticas privadas, murieron 229 militares o policías en operaciones, en tanto caían por lo menos 1,687 guerrilleros.

Pero el número de desaparecidos es mucho más importante, pues varía entre 7 mil 500 en la lista oficial del gobierno de Estados Unidos y 20 mil según las cifras citada por la organización Amnesty International.

El gobierno argentino se limita a señalar 3 mil 607 detenidos conocidos.

"Ese es el precio del restablecimiento del orden", estiman en privado los militares. "Una guerra sucia, cuyas secuelas no pueden desaparecer en un solo día", dijo Videla.

Congelada dos años política y sindicalmente, sometida al plan neoliberal de economía de mercado de José Alfredo Martínez de Hoz, único civil del gobierno militar como ministro de Economía, Argentina "se restableció milagrosamente", aseguran observadores locales.

La balanza de pagos, que estaba en rojo en 1976, pasó de un margen negativo de 1,094 millones de dólares a uno positivo de 2 mil 500 millones, y la comercial, que hace dos años tenía un déficit de 985 millones, hoy muestra un superávit de 1.7 millones de dólares.

Las reservas del Banco Central pasaron de menos 1.306 millones de dólares a más de 4 mil millones de saldo positivo, en tanto las exportaciones llegaban en 1977 a la cifra sin precedentes de 5.7 millones de dólares gracias, en parte sustancial, a la venta de 18 millones de toneladas de cereales y derivados.

Los préstamos de bancos extranjeros y de organismos internacionales llegaron desde julio de 1976 a casi 2 mil millones de dólares, en tanto que la deuda exterior se beneficiaba de una moratoria.

En cambio el gobierno militar no pudo contener la inflación, que superaba el 900 por ciento en 1976, y bajó al año siguiente a 160.

La liberación de los precios, el bloqueo parcial de salarios, la reducción de gastos presupuestarios y la reorganización de las importaciones fueron insuficientes pese al importante costo social de esa operación, para contener el ritmo de crecimiento de los índices.

El poder adquisitivo de los salarios bajó, según los expertos, más del 40 por ciento, en tanto que sólo diez por ciento de la población, al aprovechar la explosión de las exportaciones y las tasas muy elevadas de los intereses en la especulación financiera, conocen un nuevo periodo de gran bonanza.

Medios próximos a la Marina se estima ahora que debe impedirse que la cura impuesta a la economía provoque una enfermedad incurable de tipo sociopolítico.

En ese contexto las fuerzas armadas concluyen en estos días el análisis de las propuestas para una nueva república que debe formular públicamente el lunes el presidente Videla.

Las expectativas populares están puestas en un discurso que, se estima, tal vez incluya un programa de gobierno para 1978, y quizá defina el método con el cual la junta militar espera restablecer, y cuándo, las instituciones de la democracia en Argentina.

EXCELSIOR

Los Brasileños Estarán Seguros en el Mundial

RIO DE JANEIRO, 22 de marzo. (AFP).—La Selección de Brasil no tendrá problemas de seguridad durante la disputa del próximo Mundial de Fútbol, afirmó hoy aquí el presidente del Ente Autárquico Mundial (EAM), almirante Carlos Alberto Lacoste.

El presidente del órgano responsable del manejo del próximo Mundial, quien actualmente se encuentra en esta ciudad, dijo que no existen motivos para que los brasileños se preocupen con su seguridad, pues la situación política actual de su país es normal y porque "el gobierno tiene como objetivo asegurar el éxito de la competición en términos de organización".

El almirante Lacoste dijo que el gobierno de su país, para organizar el Mundial de 1978 ya gastó 370 millones de dólares, de los cuales, treinta fueron aplicados en la recuperación de estadios.

El presidente del EAM aseguró, por último, que el 17 de mayo venidero, Argentina estará lista para la realización del Mundial, durante el cual espera recibir la visita de 20.000 turistas que permitirán que el país obtenga ingresos del orden de 260 millones de dólares.

EXCELSIOR

Astor Piazzola dará conciertos en París

PARIS, 22 de marzo (AFP).—El músico y compositor argentino Astor Piazzola inaugurará en octubre próximo un ciclo de conciertos de música de cámara, organizado por su compatriota Alberto Barg, anunció este último hoy aquí.

"El ciclo de conciertos, en el primero de los cuales actuará Piazzola y su conjunto de tango moderno, se realizará en la sala Pleyel de París", puntualizó Barg.

El organizador del ciclo de conciertos, que desea dar a conocer en París, y en Europa "toda la música y la danza folklórica de América Latina", subrayó que Piazzola y su conjunto "no sólo están a la altura de la sala Pleyel, sino que la honrarán con su actuación".

Por otra parte, Barg se propone traer al viejo mundo diversos espectáculos latinoamericanos, especialmente de México, Perú y Brasil, entre los cuales se cuenta el ballet folklórico de Río de Janeiro.

Sobre el particular subrayó que deseaba "que cuando se hable al público europeo de los países latinoamericanos, no se piense sólo en la política".

En los últimos 2 años, Barg logró imponer su ciclo de conciertos de música de cámara, presentando todos los lunes, en la sala Pleyel de París, los "mejores conjuntos y solistas de esa especialidad".

"En primer término, expresó, debí buscar una sala, lo que no careció de dificultades, porque las que había disponibles eran muy grandes o muy pequeñas, hasta que obtuve la Pleyel, con sus 2 mil 400 localidades y además, cuando se haya de Pleyel, se piensa automáticamente en conciertos".

EL DÍA

Un alto líder político fue detenido en la Argentina

(AFP y PL)

BUENOS AIRES, 23 de marzo.— El presidente del Frente de Izquierda Popular (FIP) de Argentina, Abelardo Ramos, fue detenido por la policía, se informó hoy aquí.

En un comunicado firmado por el dirigente del FIP, Blas Alberti, se indica que Ramos fue apresado el miércoles por la tarde en la localidad de Alta Gracia, provincia de Córdoba, a unos 870 kilómetros de esta ciudad.

INICIARÁN ACTIVIDADES GREMIALES

A la vez, la Comisión de los Siete del sindicalismo peronista ortodoxo, creada recientemente con claros objetivos político-gremiales,

comenzará a actuar la semana próxima, de acuerdo con lo informado en esta capital.

Esta comisión Analítica del Sindicalismo Argentino (CASA) quedó constituida por Juan José Taccone, ex secretario general del gremio electricista y presidente de la Compañía Eléctrica Estatal durante el gobierno anterior, y Miguel Unamuno, dirigente bancario y ministro de Trabajo durante la gestión de María Estela Martínez.

También la integra Lorenzo Pepe, de la Unión Ferroviaria, José Manuel Mendoza, dirigente textil y ex diputado nacional, Paulino Niembro, metalúrgico con actuación en la central obrera y las 62 organizaciones peronistas y Eleuterio Car-

dos, ex secretario general del gremio de la carne.

REALIZAN UNA HUELGA DE HAMBRE

Por su parte, un grupo de exiliados argentinos, encadenados y encapuchados, inició ayer en Nueva York una huelga de hambre frente a una iglesia metodista de esta ciudad, como protesta contra el régimen militar que gobierna su país.

Uno de los integrantes del grupo, autodefinido como "cristiano", explicó que cadenas y capuchas "son empleadas para que el pueblo norteamericano conozca la opresión que sufre actualmente el pueblo argentino", y precisó que la acción se dará por cumplida el viernes 24.

UNO MAS / UNO

108 periodistas acallados en dos años por Videla en Argentina

Al cumplirse hoy el segundo aniversario del golpe militar en Argentina, la Unión de Periodistas Argentinos por la Liberación (UPAL), con sede en México, denunció en una declaración que aquel país sudamericano "atravesaba la peor crisis económica de su historia, bajo un régimen de terror que ha hecho de los asesinatos masivos, su política de estado".

Entre presos, muertos y desaparecidos —prosigue el texto— son 108 los periodistas reprimidos por la Junta Militar y cerca de un centenar las publicaciones clausuradas.

El pueblo argentino, agrega la UPAL, resiste "esta ofensiva criminal de la burguesía monopolista, mediante el boicot, la propaganda clandestina, los movimientos reivindicativos, las reclamaciones por la vigencia de los derechos humanos y las acciones antirrepresivas".

Finalmente, los periodistas argentinos exiliados en México demandan la libertad de sus colegas Eduardo Jozami, Pedro Cazes Camarero, Roberto Reyna y Luis Guagnini y la "aparición con vida" de Rodolfo Walsh, Ignacio Ikonicof, Diana Guerrero y Héctor Demarchi.

Denuncian los Refugiados Argentinos Maniobras Distraccionistas de Videla

Las informaciones sobre los conflictos fronterizos entre Argentina y Chile y los despliegues propagandísticos en torno al campeonato mundial de fútbol, son, para la Comisión Argentina de Solidaridad en México "maniobras distraccionistas" que "no pueden soslayar el creciente desprestigio interno y externo en que ha caído el régimen sangriento" de la Junta Militar que preside el general Jorge Videla.

En un comunicado enviado a

esta redacción, el vocero de la CAS, Rafael Pérez, dice que a 2 años de que las fuerzas militares de Videla llegaron al poder —24 de marzo de 1976— "la dictadura contabiliza ya a miles de muertos, miles de desaparecidos, miles de presos y cientos de miles de argentinos que debieron abandonar su patria".

"Queda ahora bien claro para el pueblo y la opinión internacional que en sus verdaderos designios esta salvaje dictadura se une al espíritu de terror que

asuela al cono sur americano", agrega el comunicado que refiere también "los logros obtenidos a punta de fusil:

"Grave desquicio económico, el endeudamiento y la desnacionalización, la sistemática violación de los derechos humanos, un alto grado de corrupción y la represión de representantes de los trabajadores como la acaecida en la reciente detención de los dirigentes del gremio ferroviario".

Evacuan en Argentina a 11 mil Personas por las Inundaciones; hay Ocho Muertos

BUENOS AIRES, 23 de marzo (AP).— Una grave situación enfrentaban hoy las provincias de "Entre Ríos" Santa Fe y Córdoba, donde las inundaciones han causado la muerte de 8 personas, la evacuación de más de 11 mil y daños incalculables a la propiedad y la producción.

Las inundaciones provocadas por casi 11 días de ininterumpida lluvia anegaron poblaciones enteras, dificultaron las comunicaciones y cortaron caminos.

Lugareños describen la situación como "la crecida del siglo".

El mayor Angel O. Castillini, coordinador de la Junta de Defensa Civil, dijo hoy que solicitó la ayuda del ejército debido a la magnitud de los daños.

Unos mil obreros quedaron sin trabajo por la suspensión de actividades del gigantesco frigorífico Gualeguaychu. Los

daños en viviendas y otros comercios son enormes, según las autoridades.

La Dirección Nacional de Emergencias Sociales ha comenzado el envío de víveres, frazadas, ropas de abrigo y colchones para los damnificados.

Otras poblaciones de la provincia entrerriana viven situaciones similares, pero en Gualeguaychu, con 60 mil habitantes, el problema es más grave. Cerca de 4 mil personas debieron ser evacuadas allí.

En Santa Fe, 537 kilómetros al norte de esta capital, el panorama era también sombrío. El gobernador de la provincia Jorge Desimoni dijo que 275 mil hectáreas estaban inundadas y existe el peligro de que el torrente del río Salado llegue de Córdoba.

Varias rutas y caminos interiores continuaban cortados. En Rosario, importante ciudad de Santa Fe, 5 mil teléfonos estaban descompuestos a causa de las lluvias, entre ellos los del cuerpo de bomberos, lo cual representa un riesgo adicional en caso de eventuales incendios.

En Santa Fe había hoy casi 5 mil personas evacuadas y los daños también son cuantiosos, aunque no se ha podido aún efectuar una evaluación detallada.

En Córdoba, provincia vecina a la de Santa Fe, la situación era similar por el desbordamiento de varios ríos y arroyos que han dejado bajo las aguas unas 250 mil hectáreas con enormes pérdidas en las cosechas de maíz, sorgo y maní. La producción lechera se ha visto reducida en un 50 por ciento, y más de 2 mil personas han sido desalojadas.

El movimiento peronista pidió a Videla una amnistía en Argentina

(AFP, AP y EFE)

PARIS, 24 de marzo.—El Movimiento Peronista en el exterior y la CGT (Confederación General del Trabajo) pidieron hoy al presidente argentino Jorge Videla una "amplia amnistía política y sindical", que incluya la liberación de todos los detenidos en ese país, "sin excepción".

La petición está contenida en un telegrama que envió hoy a Videla el secretario general de la CGT y miembro del Consejo Superior Peronista en el exterior, Casildo Herrera.

Herrera pidió también a Videla que permita abandonar Argentina a los ex presidentes Héctor Cámpora e Isabel Perón.

El primero está asilado en la embajada de México y la segunda detenida, ambos desde el golpe militar del 24 de marzo de 1976 que destituyó a la entonces presidenta Isabel Perón.

ENTREGARAN UNA LISTA DE DESAPARECIDOS

Entre tanto, Ramsey Clark, ex procurador general de Estados Unidos, anunció hoy en Nueva York que la semana próxima será entregada al Departamento de Estado una lista de 10 mil personas desaparecidas en la Argentina y dijo ser partidario de la aplicación de sanciones económicas al régimen militar de ese país.

Clark afirmó asimismo que las expectativas existentes en cuanto a la suerte de los desaparecidos y presos políticos en la Argentina no podían considerarse satisfechas por una lista de algo más de 2 mil 200 detenidos, dada a conocer recientemente por el gobierno del presidente Jorge Rafael Videla.

NO SOLO HABIAN MUERTO PRESOS COMUNES EN VILLA DEVOTO

Entre los muertos en el motín de la cárcel de Villa Devoto, en Buenos Aires, "se habría comprobado la existencia de un número importante de mujeres" que eran presas políticas, informa hoy viernes el diario madrileño *El País*.



UNOS 5 MIL parisienses se manifestaron en la avenida Kleber, en las proximidades de la embajada Argentina en Francia, para protestar por la política del gobierno del general Videla y en apoyo al boicot internacional a la copa mundial de futbol a disputarse en ese país. (Radiofoto UPI).

La versión que publica el matutino tiene su origen en informaciones "de confianza" recibidas por familiares de presos y desaparecidos argentinos, residentes en Madrid, quienes próximamente podrían obtener los nombres de algunas de las víctimas.

El pasado 14 de agosto, según la versión oficial argentina, estalló en la cárcel bonaerense un motín en una celda de presos comunes que produjo la muerte de 60 detenidos y 85 heridos.

El País señala que en la cárcel de Villa Devoto la mayoría de los prisioneros políticos son mujeres, mientras que "no hay ninguna presa de delito común en la misma: todos son hombres."

EL SOL DE MÉXICO

Murieron Presas Políticas en el Motín de Villa Devoto

MADRID, 24 de marzo (EFE).—Entre los muertos en el motín de la cárcel de Villa Devoto, en Buenos Aires, "se habría comprobado la existencia de un número importante de mujeres" que eran presas políticas, informa hoy viernes el diario madrileño *El País*.

La versión que publica el matutino se origina en informaciones "de confianza" recibidas por familiares de presos y desaparecidos argentinos, residentes en Madrid, quienes próximamente podrían obtener los nombres de algunas de las víctimas.

El pasado 14 de marzo, según la versión oficial argentina, estalló en la cárcel bonaerense un motín en una celda de presos comunes que produjo la

muerte de 60 detenidos y 85 heridos.

El País señala que en la cárcel de "Villa Devoto" la mayoría de los prisioneros políticos son mujeres, mientras que "no hay ninguna presa de delito común en la misma: todos son hombres".

El matutino madrileño destaca que la prensa argentina ya ha publicado la lista de 46 de los muertos, pero agrega que si se confirma que estos "eran realmente presos comunes, es de imaginar que fueron muertos fríamente como forma de ocultar la matanza de una cantidad importante de presos políticos, cuyos nombres no podrían proporcionar dado que son parte de los secuestrados no reconocidos por el gobierno".

BUENOS AIRES, 24 de marzo (UPI).— El gobierno argentino, debido a la festividad religiosa de viernes santo, no celebró hoy ceremonias oficiales para conmemorar el segundo aniversario del golpe militar que derrocó a la ex presidente María Estela Martínez de Perón, quien se halla aún presa esperando juicio bajo acusaciones de corrupción administrativa.

El presidente y comandante

Videla no celebró el golpe de Estado por ser Viernes Santo

en jefe del Ejército, general Rafael Videla, quien dirigió el golpe de Estado que puso fin a los tres años de turbulento gobierno civil de Martínez de Perón, pasó el día en la norteña provincia de Misiones, donde visitó junto con su esposa las famosas Cataratas del Iguazú y luego asistió a un almuerzo.

Videla y los otros dos miembros de la "Junta" militar de gobierno, los comandantes en jefe de la Armada y de la Fuerza Aérea, almirante Emilio Eduardo Massera y brigadier Orlando Agosti, asistirán el próximo lunes a una misa de acción de gracias en conmemoración del segundo aniversario del golpe militar.

sario del golpe militar.

Ese mismo día se efectuarán ceremonias similares en diferentes partes del país.

MANIFESTACION EN NY

NUEVA YORK, 24 de marzo (AFP).— Unas 400 personas se manifestaron en la tarde de hoy frente a la sede del consulado argentino en Nueva York para protestar por "la represión y violación de los derechos humanos" en la Argentina.

EL DIA

Buenos Aires, hora tango

Una cita con el nuevo sonido de la popular música del Plata

por José Enrique GORLERO

El tango, un compás de 3 por 4 muchas veces tergiversado por las películas hollywoodianas, se ha detenido en la figura porteña de Carlos Gardel. Pero el tango, manifiesta Mauricio Nower, no se quedó en Gardel ni desapareció de las tablas argentinas en 1954.

"El tango en México está detenido en el pasado, lo mismo que la producción cinematográfica argentina. El mexicano sólo conoce y escucha el tango de Carlos Gardel, Hugo del Carril o Libertad Lamarque, pero eso no es todo. La música de Buenos Aires ha progresado, ha devenido en otro sabor, otras inquietudes. Es necesario que el público de México escuche y compare los diferentes caminos que esta música ha seguido".

Mauricio Nower es responsable del programa radial **Buenos Aires, hora tango**, que se difunde por Radio Educación todos los lunes a las 20:30 y que está en su segundo semestre de éxito.

EL OBJETIVO ES ACTUALIZAR AL OYENTE

¿Cuáles son los objetivos que has establecido para tu programa?

—Me interesa fundamentalmente dar a conocer la historia de la música porteña (el término porteño es utilizado por los argentinos para designar a lo que se produce en la capital de dicho país). El ciclo del año pasado, el primero que grabamos, arrancó desde la muerte de Gardel hasta llegar a los músicos de hoy en día: Astor Piazzola, Susana Rinaldi y Rubén Juárez entre otros. Creo que los oyentes del Distrito Federal no conocen el tango nuevo, las nuevas escuelas, los músicos destacados.

"Este año, con la experiencia del anterior y la aceptación por parte del público, decidimos emitir tangos y programas especiales; tal es el caso de **El bandoneón en el tango**, que comenzó el lunes pasado y continuaremos el próximo".

Para hablar sobre estos dos últimos programas, Mauricio especifica que: "Es necesari-

rio aclarar de donde provienen el violín, el bandoneón o la guitarra, que se encuentran en el tango. Quizá con otros instrumentos sea más fácil la explicación, pero con el bandoneón sucede algo muy curioso; muchos se preguntan cómo ha aterrizado semejante instrumento en la música argentina. Este es un problema o una curiosidad muy interesante, el objetivo del programa sería remitirnos a contestar ese tipo de dudas.

EN LATINOAMERICA SE ESCUCHA MAS FOLKLORE QUE TANGO

¿A qué se debe que una disciplina como el tango se haya dejado de escuchar luego de 1954?

—No se ha dejado de escuchar, se ha detenido en determinados músicos. En estos momentos, sobre todo por los intereses de las grabadoras, llegan a México discos de algunos músicos, los que permitan mayor margen de ganancias. Las disco-grabadoras no quieren arriesgar capitales con músicos como Astor Piazzola, Susana Rinaldi o el mismo Anibal Troilo "Pichuco"; por eso prefieren seguir reproduciendo la música de Hugo del Carril, aunque su trabajo, no tenga nada que ver con el actual sonido del tango.

SE ESCUCHA MAS MUSICA FOLKLORICO

¿Pero crees que al mexicano le gusta el tango?

—Naturalmente, si le gustó el sonido de otros años, ¿por qué no hacerle escuchar la última etapa? Nuestro programa en **Radio Educación** tiene éxito, quizá porque su público sea muy especial, pero de todas maneras, la gran parte de la audiencia conoce a nuestra música ciudadana.

Mauricio cuenta con una larga trayectoria en radio, ha trabajado en su país, Argentina, en emisoras de la provincia de Córdoba y ha mantenido programas de mérito en las mejores radiodifusoras de la capital.

¿Cómo consigues las grabaciones para tu programa Buenos Aires, hora tango?

—Tuve oportunidad de traer a México, cuando llegué, 50 long-plays. De todas maneras el material no es tan rico como pretendo, por eso recurro a la colonia de argentinos que se encuentran aquí (sonríe y no pierde oportunidad de hacer una broma), que aunque apurados por salir de Argentina, pudieron traer algún disco con ellos.

"Lamentablemente, lo repito, el oscurantismo de las casas grabadoras impide conseguir material nuevo en las discotecas de este país".

¿A pesar del trabajo deficiente de las grabadoras, no existe otra posibilidad para confrontar el nuevo tango?

—Las cifras son muy reveladoras; hace más de 10 años que una buena orquesta argentina de tangos no visita México. Creo que desde las Olimpiadas, en que llegaron Mariano Mores y Edmundo Rivero para acompañar a la delegación de nuestro pueblo, y con raras presentaciones posteriores, los teatros de México no presentaron espectáculos de tango.

"Mariano Mores, que es el músico que más ha visitado México, no expresa con su escuela la verdadera melodía porteña. Mores me gusta como compositor, pero no es buen intérprete. Sus orquestaciones dan como resultado un sonido muy espectacular, y como él mismo lo llama, es "música popular contemporánea".

Buenos Aires, hora tango, presentará programas como el del próximo lunes: **El bandoneón en el tango**, le seguirán otros específicos con la incursión del violín, el piano y la guitarra. Nower también presentará un programa dedicado a Gardel, "aunque no cumpla ningún aniversario" según sus palabras; para culminar con las nuevas voces y orquestas de la popular música del Río de la Plata, Usted puede escuchar la audición los lunes, en punto de las 20:30, por **Radio Educación**. Si le quedan dudas acerca de los temas que se traten, o quiere aportar sus discos a la nueva visión de la "música ciudadana", puede comunicarse con Mauricio Nower en la emisora de la Secretaría de Educación Pública.

EL SOL DE MEXICO

**Tres Argentinos Detenidos
por Transferencia de Divisas**

BUENOS AIRES, 24 de marzo (EFE).— La policía detuvo a tres personas que transfirieron ilegalmente millones de dólares a bancos del extranjero, se informó el jueves oficialmente en Buenos Aires.

Esas personas, cuya identidad no fue proporcionada, habían constituido una financiera que operaba sin la correspondiente autorización del banco central —banco de emisión— de la república argentina.

La información oficial añade que los detenidos pasarán a disposición del poder ejecutivo, es decir, que quedarán privadas de su libertad sin ser procesados, en virtud de la vigencia del estado de sitio.

Otras estafas y defraudaciones, por sumas igualmente millonarias, se han descubierto últimamente en empresas del estado como "Telam" —la agencia oficial de publicidad—, la empresa nacional de telecomunicaciones y yacimientos petrolíferos del estado, se informó también.

En todos los casos se practicaron detenciones, según la información oficial.

► Concluyó su gira Mario Soares:

En Latinoamérica hay represión y también vías para la libertad

CARACAS, 25 de marzo (EFE). — La violación de los derechos humanos en la mayor parte de los países de América Latina es un hecho irrefutable, pero también es evidente que existen condiciones para el desarrollo y la libertad.

Esta conclusión fue expresada hoy aquí por el primer ministro de Portugal, Mario Soares, al término de una visita por cinco países del continente en su condición de vicepresidente de la Internacional Socialista acompañado de 14 dirigentes de igual número de países de ese organismo político mundial.

Después de permanecer tres días en Venezuela y antes de retornar a su país, Mario Soares ofreció una conferencia de prensa para informar sobre los objetivos y resultados de la gira de la Internacional Socialista por México, República Dominicana, Jamaica, Costa Rica y Venezuela.

Explicó que durante su recorrido por América Latina tuvieron ocasión de conversar con dirigentes de partidos so-

cialistas, socialdemócratas y exiliados políticos de todos los países en los que actualmente existen regímenes dictatoriales.

Soares manifestó que él y sus acompañantes quedaron impresionados por la situación reinante especialmente en Nicaragua, Argentina y Uruguay, países en los que la represión ha dejado miles de hogares destruidos por la desaparición y muerte de sus miembros.

Añadió que la situación no es menos grave en Chile, Bolivia, Paraguay, Guatemala, en los que la violación de los derechos humanos continúa.

Explicó que la delegación de la Internacional Socialista realizó un viaje de buena voluntad y solidaridad para conocer la situación política, económica y social de los pueblos de América Latina y elaborar un informe para la conferencia que realizarán en mayo próximo en Dakar, Senegal, y para su congreso bianual en Vancouver, Canadá, en diciembre de este año.

EXCELSIOR

El Desarrollo de Iberoamérica, Compatible con el Sistema Pluralista, Dijo Soares en Caracas

CARACAS, 25 de marzo. (AFP) — El líder socialdemócrata y primer ministro portugués Mario Soares, señaló hoy aquí que los caminos del desarrollo de América Latina son "compatibles con el sistema pluralista y de libertades democráticas".

Soares culminó en esta capital un recorrido por varios países latinoamericanos, durante el cual realizó visitas no oficiales a México, República Dominicana, Jamaica, Costa Rica y Venezuela.

En esta gira, Soares cumplió misiones relacionadas con la Internacional Socialista, de la cual es miembro su Partido Socialista Portugués.

Soares y otros directivos de la Internacional Socialista que lo acompañan, recogieron una serie de informes acerca de la situación política y el respeto por los derechos humanos en los países de la región, proporcionados por las organizaciones socialdemócratas de América Latina.

Soares se mostró muy impresionado por la situación de los derechos humanos en el cono sur del continente, "particularmente en Argentina y Uruguay".

Añadió que en "Argentina y Brasil hay esperanza de que podrán ocurrir hechos de transformación democrática", señalando que

en Brasil existe libertad de prensa.

Expresó que se observan cambios positivos en varios países con dictaduras, citando el caso de Bolivia, donde se ha concedido una amplia amnistía.

En una evidente alusión a Ecuador y Perú, también mencionó que regímenes militares abrieron procesos electorales.

En relación a la política de promoción de los derechos humanos que lleva a cabo el Presidente norteamericano Jimmy Carter, Soares señaló que esta política "ha traído gran esperanza a quienes luchan por la libertad en estos países".

Soares reforzó sus comentarios asegurando que "los

Irrefutable la Violación de Derechos en Iberoamérica

CARACAS, 25 de marzo (EFE).— La violación de los derechos humanos en la mayor parte de los países de América Latina es un hecho irrefutable, pero también es evidente que existen condiciones para el desarrollo y la libertad.

Esta conclusión fue expresada el sábado en Caracas por el primer ministro de Portugal, Mario Soares, al término de una visita por cinco países del continente en su condición de vicepresidente de la internacional socialdemócrata, acompañado de 14 dirigentes de igual número de países de ese organismo político mundial.

Después de permanecer tres días en Venezuela y antes de retornar a su país, Mario Soares ofreció una

conferencia de prensa para informar sobre los objetivos y resultados de la misión de la internacional socialdemócrata por México, República Dominicana, Jamaica, Costa Rica y Venezuela.

Explicó que durante su recorrido por América Latina tuvieron ocasión de conversar con dirigentes de partidos socialistas, socialdemócratas y exiliados políticos de todos los países en los que actualmente existen regímenes dictatoriales.

Soares manifestó que él y sus acompañantes quedaron impresionados sobre la situación reinante especialmente en Nicaragua, Argentina y Uruguay, países en los que la represión ha dejado miles de hogares destruidos

Planean en Europa un Organismo Antiterrorista

PARIS, 25 de marzo (AFP).— La creación de un organismo europeo se está gestando para oponerse en bloque a la extensión sin fronteras del terrorismo internacional.

Un responsable francés de la lucha antiterrorista ha explicado:

"Sería inútil hacer intervenir unidades antiterroristas de un país en otro, donde tendrían el handicap de desconocer el terreno. Pero lo que sí podemos y debemos hacer es colaborar en cuanto a la metodología del terrorismo, constituyendo con el tiempo el equivalente de Interpol (Policía Internacional únicamente habilitada para delitos de derecho común), con objeto de que todas las naciones occidentales del viejo continente dispongan de armas que serían archivos sumamente sofisticados, con computadoras provistas de terminales en diferentes capitales".

El objetivo perseguido es que cada uno de los

países afiliados a este organismo se beneficie de los conocimientos de los demás, tanto en lo referente a las numerosas organizaciones que ya ensangrientan Europa, con complicidad extranjera, como a las peculiaridades de sus líderes.

Una lucha "científica" que en unos casos supliría a la intervención propiamente dicha y en otros podría completarla.

"La internacional contra el terrorismo está en marcha —agregó esa fuente— lo cual es lógico si se quiere luchar contra terroristas muy bien organizados".

Prácticamente, todos los países europeos occidentales cuentan con grupos terroristas más o menos activos y más o menos peligrosos. Las Brigadas Rojas (secuestradoras del democristiano Aldo Moro) en Italia, la ETA en España, Baader en Alemania Federal...

A todo esto hay que agregar los grupos palestinos, los más duros y peligrosos, que actúan en cualquier lugar del globo y con las ideologías más diversas. A uno de estos comandos, tras los cuales se perfila a menudo la sombra inquietante del escurridizo venezolano Illich Ramírez "Carlos", se debe la matanza de atletas israelíes durante los Juegos Olímpicos de Munich, en 1972.

Pero parece ser que Carlos posee su propio grupo, afincado en algún lugar de Europa y con una plantilla de medio centenar de terroristas de distintas nacionalidades. Algunos escapados de América Latina.

A este propósito, la futura internacional antiterrorista, que en un primer tiempo se limitará según nuestras informaciones a seminarios informativos, estudiará los métodos de organizaciones como los Tupamaros uruguayos o el Ejército Revolucionario del Pueblo argentino.

Un líder político denunció malos tratos de la policía argentina

(UPI y AFP)

CORDOBA, Argentina, 25 de marzo.—El presidente de la Junta Nacional del Frente de Izquierda Popular (FIP), Jorge Abelardo Ramos, denunció ante las autoridades haber sido detenido por la policía durante varias horas sin ser interrogado ni acusado de delito alguno, según informes de prensa.

Ramos hizo la presentación ante el gobernador de esta provincia, general Carlos Chasceing, y el comandante del Tercer Cuerpo de Ejército, general Luciano Menéndez.

Según manifestó el dirigente político, el procedimiento policial se cumplió el miércoles pasado a las 19:30 AM (22:30 GMT) en la ciudad de Alta Gracia, a más de 750 kilómetros de Buenos Aires, donde reside, y la liberación se produjo el jueves a las 3 de la madrugada.

25 MIL EVACUADOS

Entre tanto, cerca de un millón de hectáreas totalmente anegadas y más de 25 mil evacuados es el saldo provisional de las graves inundaciones que afectan a la región centro litoral argentina, informaron hoy las autoridades.

El toque de queda decretado por los militares hace una semana en las proximidades de la región mesopotámica, es el índice más revelador de la gravedad del desborde de ríos y arroyos, calificado como el peor del siglo por los pobladores.

Las lluvias que se sucedieron sin solución de continuidad aquí desde hace 15 días, afectaron principalmente las provincias de Entre Ríos, Santa Fé, Misiones, Córdoba, Santiago del Estero y Buenos Aires, agregándose ayer esta capital y zonas aledañas, al desfavorable mapa climático.

COMENTARIO DE LE MONDE

Los "propuestas políticas" que el presidente argentino, Jorge Rafael Videla, debe hacer el próximo lunes, serían "irrisorias" si se limitaran al anunciado de simples reajustes del actual estado militar, afirmó hoy en sustancia el influyente vespertino parisiense *Le Monde*.

"En cambio, si el jefe de la Junta presentara un plan viable de restablecimiento de la democracia, sería la primera luz divisada desde hace mucho tiempo en el sombrío panorama argentino", agregaba el diario en un editorial titulado "Dos años negros para Argentina" y dedicado al segundo aniversario del golpe militar del 24 de marzo de 1976.

UNO MAS UNO

► Durante "2 años negros"

Fuerte resistencia obrera contra Videla: *Le Monde*

PARIS, 25 de marzo (AFP). — La resistencia obrera argentina "es demasiado fuerte" y ha impedido al gobierno militar aplicar una política de "liberalismo desenfrenado", afirma hoy el diario local *Le Monde*, en un artículo titulado "Dos años negros para Argentina".

Al analizar el segundo aniversario del golpe militar del 24 de marzo de 1976 en Argentina, el diario agrega que las "propuestas políticas" que el general Jorge Rafael Videla deberá hacer el próximo lunes, serán "irrisorias" si se limitan al simple reajuste del actual régimen militar.

"En cambio — añade *Le Monde* —, si el jefe de la junta militar presentara un plan viable de restablecimiento de la democracia, sería la primera luz divisada desde hace mucho tiempo en el sombrío panorama argentino".

Le Monde considera que "el general Videla y sus colegas tuvieron la habilidad de programar un golpe inicialmente incruento y de no perseguir a un partido comunista como el argentino, por lo demás poco influyente y moderado".

Sin embargo, el diario señala que "quienes creyeron que el golpe podría devolver a los órganos del Estado — y especialmente a la Justicia — el monopolio del 'ejercicio de la violencia legal' tuvieron que rendirse rápidamente a la evidencia".

"Deliberadamente o por impotencia — la discusión sigue en pie — el nuevo poder fuerte permitió que cada jefe militar organizara la represión a su antojo", añade *Le Monde*.

El periódico consigna la ola de violencia que han desencadenado en Argentina los militares: "secuestros, asesinatos, torturas, encarcelamientos sin procesos, censura..."

Le Monde cita también los innumerables "excesos" que ha cometido el gobierno militar para combatir la "subversión", que no disimulan el arrastre "reaccionario" de una minoría de la población que favoreció el golpe de Estado.

"La represión coincidió con la aplicación de una política económica muy favorable a los grandes terratenientes", que tiene una "contrapartida harta conocida: innumerables quiebras de pequeñas empresas", denuncia finalmente el diario.

Hay más de 13 Millones de Refugiados en el Mundo

Pueden Aumentar por los Graves Conflictos Internacionales

WASHINGTON, 25 de marzo (UPI).— Había más de 13 millones de refugiados en el mundo al empezar el año de 1978, y la intranquilidad en África, el Medio Oriente y otras zonas podría hacer aumentar el número este año, declaró hoy en un informe la organización privada Comité Norteamericano sobre Refugiados.

Entre las causas de los exiliados en América se cita la persecución política en Chile y Nicaragua contra miembros de la oposición.

"Ochenta por ciento de la población de América Latina vive bajo dictaduras militares y las violaciones de los derechos humanos son cosa corriente, especialmente en Chile y Argentina", decía el documento.

Destaca el caso de 10 mil refugiados residentes en Argentina, que han sido "víctimas de golpeaduras, torturas y asesinatos por grupos derechistas paramilitares y por agentes de gobierno extranjeros".

También dijo, el comité que los países del bloque comunista todavía son "restrictivos" a

pesar de los acuerdos de Helsinki, señalando que sólo en Hungría se respeta el acuerdo.

Según el informe, el mayor aumento en el número de refugiados el año pasado se debió a conflictos en África.

En la guerra civil de Angola se vieron desplazados 1.5 millones de personas y otras 800 mil por la recientemente terminada guerra del Ogaden, entre Etiopía y Somalia.

"La enormidad del problema mundial de los refugiados pone de manifiesto trágicamente la necesidad de asegurar garantías de que todas las personas podrán pedir y recibir asilo", dijo el director ejecutivo del comité, Gerald E. Connolly.

El documento afirma que hay 3 millones 440 mil 797 refugiados de países africanos; 598 mil 622 de las Américas; 6 millones 326 mil 930 en Asia; 194 mil 731 en Europa y 2 millones 677 mil 460 en el Medio Oriente, aunque no se incluyen en esta cifra los desplazados a consecuencia de la invasión de Líbano meridional por Israel, porque ocurrió después que estaba completo el informe.

UNO MAS UNO

► Afirman en EU

Hay 13 millones de refugiados por causas políticas y sociales, en el mundo, su número tiende a aumentar

WASHINGTON, 25 de marzo (UPI).— La cantidad de refugiados políticos en el mundo, que al principio de este año ascendía a más de 13 millones de personas, podría aumentar considerablemente en los próximos meses debido a la intranquilidad en África, el Cercano Oriente y otras regiones, afirma en un estudio el Comité Norteamericano para Refugiados.

La persecución política contra opositores a los regímenes en Chile y Nicaragua es señalada en el informe como una de las causas principales del incremento de refugiados.

"El 80 por ciento de la población en América Latina vive bajo dictaduras militares y las violaciones a los derechos humanos son cotidianas, especialmente en Chile y Argentina", señala el documento del comité, que es una institución privada.

En Argentina, cerca de 10 mil refugiados residentes en ese país son víctimas de torturas, persecuciones y asesinatos por parte de grupos paramilitares derechistas y agentes de gobiernos extranjeros.

También destaca el informe que en los países del bloque socialista siguen existiendo "restricciones" a pesar de los acuerdos de Helsinki,

según, el comité, sólo en Hungría se respeta cabalmente este pacto.

El mayor número de refugiados provino, el año pasado del continente africano, debido a los conflictos que se desarrollan en esta región. Por la guerra en Angola se refugiaron un millón y medio de personas, y otras 800 mil por el conflicto entre Somalia y Etiopía por el control de Ogaden.

"Las dimensiones del problema de los refugiados en el mundo ponen de manifiesto la urgente necesidad de que existan garantías de asilo en todo el mundo", afirma en el documento el director ejecutivo del comité, Gerald E. Connolly.

Según el estudio de esta organización, hay aproximadamente 3 millones 441 mil refugiados del continente africano; 6 millones 327 mil de Asia; 194 mil 731 de Europa y 2 millones 677 mil del Cercano Oriente.

Estas cifras no incluyen a los refugiados que tuvieron que evacuar recientemente el sur de Líbano, después de la invasión de Israel, porque el informe se elaboró antes de que esto ocurriera.

Estado de Exilio

Cristina PERI ROSSI



El 13 de junio de 1939, el pueblo de Veracruz se dio cita masivamente en el puerto para recibir al Sinaí, que llegaba cargada de refugiadas políticas españolas. Banderas republicanas, pancartas de solidaridad y pintadas de bienvenida acogían a los exiliados; entre 1937 y 1940, unos seis mil españoles desembarcaron en esa ciudad. Eran agricultores, aficionados, mineros, empleados, profesores, albañiles. . . hombres, mujeres y niños.

Otros barcos, siempre repletos, depositaron sus contingentes de exiliados en Buenos Aires, en Montevideo, en Caracas, América Latina abrió sus puertas de par en par, sus Universidades, sus claustros, sus periódicos, sus fábricas y talleres para albergar a los perseguidos políticos. Recibieron el saludo fraterno de obreros, campesinos, artistas, estudiantes y profesionales. Rápidamente se integraron a los nuevos países, donde obtuvieron documentos, trabajo y, especialmente, la posibilidad de vivir y de expresarse libremente, de enseñar y de escribir la contrahistoria.

Treinta y cinco años después comienzo el éxodo a la inversa. Argentina, Chile, Uruguay, diásporas a causa de las terribles dictaduras fascistas que padecen, arrojan a España un contingente cada día mayor de exiliados y de emigrantes. Las puertas de casi todos los países están cerradas, o los admiten con cuentagotas, Desembarcan de naves hacinadas, con el estigma de la persecución en el rostro.

Buscan trabajo, comida, identidad y afecto. Tienen historias terribles para contar, pero a veces no las cuentan. El silencio es una oscura acusación.

Casi nunca hoy banderas en los puertos para esperarlos, a veces ni una mano se alza para saludarlos. Son cientos de miles y al descender del barco se pierden por las calles de Barcelona, en sórdidas pensiones, o buscan con perseverancia una dirección que no existe. Al otro día comenzará la feroz —y a veces oprobiosa— lucha por conseguir el sustento.

Este es el estado de exilio. Se desembarca como se nace: sin casi nada. Sólo la monótona repetición de historias de dolor, tortura y miedo, de miseria y de persecución. A veces, al poca tiempo de desembarcados, por un asunto cualquiera de papeles se les echo a

qué sucede en el país, en su ciudad, en su lugar de trabajo; acasados por la miseria y el miedo, son los exiliados internas, las que arriesgan muchas veces la vida por un poca de información, o mueren mientras intentan escribir una leyenda en la pared. De estas dos exiliadas hablan los textos que siguen.

Se equivocan quienes creen que vivimos en una guerra permanente. Hay momentos de tregua, en los cuales podemos huir a bordo de naves blancas que recorren durante doce días un mar sin puertos, sin escuelas, y a veces hasta podemos huir en los barcos sigilosos de los sueños. Es verdad que luego la persecución se reinicia, pero entre tanto hemos podido conocer a una mujer, o escribir una carta, ver una película o socorrer a un amigo. Aunque esto último no es aconsejable, porque de inmediato nos convertimos en sospechosos y nos vuelven a perseguir. A quienes se quejan demasiado del acecho que sufren podría hacerseles notar que nunca un encuentro con el ser amado ha sido tan intenso como cuando somos perseguidos y que jamás la lectura de un libro fue tan dramática como cuando hemos corrido el riesgo de que nos quemaran junto a él. La imposibilidad de verse sin acechonzos vuelve los amores más apasionados y la lectura de los libros más lúcida. Aunque envejecemos rápidamente y morimos en las salas de tortura, nos libramos, en cambio, del tedio que recorre las ciudades europeas.

Esta certeza inhibe a los cancillerías extranjeras de intervenir en nuestro auxilio.

Los griegos —cuyas ideas foráneas, como es sabido, contaminaron de lujuria y democracia los albores de la civilización occidental— solían considerar que el exilio, o el destierro, era uno de los castigos más severos —casi tanto como la pena de muerte— con que castigar a aquellos cuyos pensamientos disolventes hacían peligrar la seguridad de las instituciones, del Estado y del orden público.

Nuestros queridos generales, en cambio, han apreciado una de sus virtudes fundamentales: descongestionan el tránsito, equilibra el índice demográfico, disminuye la estadística de desempleados y convence a los Gobiernos de otros países de mantener buenas

Cuando por una rara casualidad un extranjero arriba a nuestras costas —qué pena de amor, qué viaje extraviado, qué desvarío del barco o del avión la sorprendió—, ansiosamente le preguntamos acerca de nosotros. Le pedimos noticias sobre la que nos sucede: todos intuimos que sólo más allá de las fronteras se conoce verdaderamente la que nos ocurre cada día. Lo interrogamos angustiosamente acerca de los parientes desaparecidos, los amigos prisioneros y los libros leídos afuera. Nos contestan vagamente, es verdad, para no comprometerse demasiado, pero siempre tienen una noticia que nosotros ignoramos: algún muerto ilustre, nuevos desaparecidos, cadáveres en la frontera.

Cuando las interrogamos acerca de nuestro futuro se ponen inquietas, nos hablan de comisiones internacionales que poseen muchos documentos, pero trabajan con lentitud, de presiones de aquí y de allá, de tratadas comerciales y de progresos en las conversaciones, pero dicen que no debemos perder la esperanza, que debemos mantener el optimismo. Nos ofrecen un dólar y una caja de cigarrillos importados y procuran irse lo antes posible.

Carta de mamá:

"Y desde ahora, hijo mío, cuando reces tus oraciones agrego un *Credo* dirigido al Presidente de los Estados Unidos, a ver si él con todo su poder puede cambiarnos al Gobierno, que ya no da más."

Cada cual tiene su cementerio en la memoria, y coloca una flor allí, una letra allá. Porque hay que considerar que centenares han muerto sin que sus cadáveres aparecieran por ningún lado y hoy forman parte de las raíces de los plantas del lirio del mar. Los que salieron de sus casas y nunca más volvieron pueden estar emparedados o en el lecho de algún río. Los cadáveres son molestos y cuando alguno aparece, en medio de la calle, en una cuneta o en el fondo de una casa, la gente hace como que no lo ve, pasa a su lado como si se tratara de un vecino que duerme la siesta o de un niño que juega. Para disimular (nunca se sabe quién puede estar mirándonos o en acecho), le hablan al cadáver, como si lo conocieran.



Cristina Peri Rossi nació en Montevideo (Uruguay) en 1941. En 1972 emigra a Barcelona, adquiriendo la nacionalidad española en 1975. Profesora de Literatura en Montevideo durante diez años, periodista del semanario Marcha, narradora y poeta, obtuvo en 1968 el primer premio de narrativa en Uruguay por el libro de cuentos Los museos abandonados (reeditado por Lumen, Barcelona, en 1974); en 1969, premio de novela en Uruguay por El libro de mis primos (hay reedición española, Plaza y Janés, 1976). En 1970 publica un libro de relatos (Indicios pánicos) en el que, a través de un lenguaje y un estilo metafóricos, pronosticaba el advenimiento del fascismo en el país, cosa que inmediatamente ocurría. Todos estos libros se encuentran prohibidos en Uruguay. En su país de origen, Cristina Peri Rossi integró la coalición de izquierda Frente Amplio, por lo cual fue perseguida y puesta fuera de la ley por la dictadura militar uruguaya. Ya en España, obtuvo en 1974 el premio de poesía de la editorial Inventarios Provisionales de Poesía por el libro Diáspora (Lumen, 1976). En 1975 publicó Descripción de una naufragia, narración en verso que cuenta alegóricamente la diáspora latinoamericana. En ese mismo año obtuvo el premio Ciudad de Palma de Poesía por el libro Exactamente como los argelinos en París, inédito. En 1976 ganó el premio Benito Pérez Galdós de relatos por el libro Ulva Lactua de próxima aparición. En 1976 publicó también su libro de relatos La tarde del dinosaurio, con prólogo de Julio Cortázar (Planeta).

1
Homenaje a Mao.
Que lo sepan todos de una vez: el exilio no puede ser jamás una retórica.

2
Y todas las noches nos reprochamos alguna falta pudo cambiar las cosas.

3
El país donde quisiéramos volver ya no existe, lo perdimos en el intento de construir el país donde queríamos vivir.

4
Cada uno vive dos vidas: la que dejó se prolonga en los gemidos de las cárceles, en las celdas de tortura, que le tocó después, como un traje nuevo en el reparto. así todos sienten que los pantalones les quedan cortos, les aprieta el cuello de la camisa y las mangas son demasiado anchas, pero está prohibido por las calles de las ciudades adoptivas.

5
Soñé que me iba lejos de aquí, el mar estaba picado, olas negras y blancas, un lobo muerto en la playa, un madero navegando, llomas doradas en altamar, ¿existió alguna vez una ciudad llamada Montevideo?

6
Hay dos clases de exiliados: los que creen que las cosas no van a cambiar nunca y los que creen que las cosas van a cambiar en seguida. Las cosas no se cuidan de lo que piensan los exiliados.

7
De país a país, el exilio es un río ciego. Vagan por las calles,

no aprendieran todavía el idioma nueva escriben cartas que no mandan; un año les parece mucho tiempo.

8
Cuando dicen "Que pase el extranjera" a veces no me doy cuenta de que soy yo.

9
Prohibida echar exiliados al río.

10
Los exiliados se cuentan entre historias de exiliados. sí.

11
Somos pasajeros de todas las ciudades, de todos los países. Lo cual no quiere decir nada, salvo que no podré ver crecer el árbol de mi casa.

12
No volvemos ni acabamos de irnos.

13
Adaptarse es morir. Seremos siempre resistentes.

14
Conseguir casa, trabajo, comida, un papel cualquiera de identidad, precarios; los hay que se aferran a cualquier casa —tanta es lo que perdieron— y otros no soportan la sensación de pasear algo, por temor, seguramente, a volver a perderlo.

15
El viaje de regreso lo emprendemos con la memoria.

Inundaciones en el Norte Argentino; al sur, Sequía

BUENOS AIRES, 25 de marzo (AP).— Nuevas e intensas lluvias cayeron en el norte y noroeste del país y agravaron la situación en las zonas ya afectadas por serias inundaciones, pero en la provincia de Misiones las autoridades debieron racionar el agua debido a la sequía.

Las inundaciones mayores se han registrado en las provincias de Córdoba, Santa Fe, Entre Ríos y ahora en Santiago del Estero.

EL GALLO ILUSTRADO



ACABAMOS DE RECIBIR:

● De EUDEBA, la Editorial Universitaria de Buenos Aires: **Genio y figura de Leopoldo Lugones**, del historiador revisionista argentino Julio Irazusta, autor de "Ensayo sobre Rosas en el centenario de la suma del poder", "La Argentina y el imperialismo" y "La monarquía constitucional en Inglaterra. Influencia económica británica en el Río de la Plata".

EXCELSIOR

Astor Piazzola Regresa a Buenos Aires

BUENOS AIRES, 25 de marzo. (AFP)—El músico argentino Astor Piazzola, de regreso a su país tras permanecer varios años en Europa, declaró hoy que radicará definitivamente aquí.

Piazzola, que revolucionó la música argentina con tangos que modificaron toda la línea tradicional del género, declaró que sólo volverá a París y Roma, principales escenarios de sus temporadas europeas, en forma esporádica.

Buscan a la interprete idónea de Evita Perón

LONDRES, 25 de marzo (EFE).—Hal Prince, productor y director de la nueva ópera rock **Evita**, lanzó hoy una llamada general para encontrar urgentemente a una actriz idónea, que haga el papel de Evita Perón.

Hasta la fecha han pasado por el escenario del teatro londinense Casino, donde se estrenará el musical, más 300 candidatas pero todavía no se encontró a la mujer adecuada.

La ópera rock, cuyo presupuesto inicial es de unos 800 mil dólares, el doble de **Jesucristo Superstar**, se estrenará, con todos los honores, el próximo 21 de junio en Londres.

Ante la proximidad de la fecha clave y la falta de la protagonista Hal Prince no ha tenido más remedio que lanzar un reclamo publicitario para encontrar la mujer capaz de transformarse en el escenario en la mítica Evita Perón.

El musical —dijo Hal Prince— no ha nacido para elevar aún más la misteriosa personalidad de la líder argentina sino para que, desde un punto de vista actual, contemplan la figura de una mujer patética entre la política y su condición de "mujer del pueblo".

EL DIA

Volvió a la Argentina

Piazzola quiere interpretar tangos con su viejo quinteto

BUENOS AIRES, 25 de marzo (AFP).—Astor Piazzola, tal vez el más discutido músico de tango con que cuenta la Argentina, ha vuelto a Buenos Aires después de larga ausencia en Europa y con la intención de reunir su viejo quinteto de la década de 1960.

Al llegar procedente de Francia, Piazzola hizo hincapié en que esta intención no implica "un retroceso en el conceptual musical".

Piazzola causó furor en la década de 1960 con sus composiciones que unían el tango con formas del jazz moderno, ganándole fervorosos adeptos a la vez que los amantes del tradicional ritmo *dos-por-cuatro* identificado con los arrabales de Buenos Aires, lo denunciaban como innovador irreverente.

El músico se fue del país para radicarse en Europa donde encontraba una mejor acogida para sus ideas, según decía. De su antiguo quinteto, el pianista Osvaldo Manzi ha fallecido y por el momento no hay noticias sobre el interés de los otros integrantes —el violinista Antonio Agri, el guitarrista Oscar López Ruiz y el contrabajista Kicho Díaz— en volver a trabajar con Piazzola.

EXCELSIOR

El Régimen Castrense no Será Breve, Advierte

De Desesperada, Argentina Pasó a "Insatisfecha" Según la Junta Militar

BUENOS AIRES, 27 de marzo. (Latin, AP y AFP). La junta militar de gobierno, tras de reafirmar su decisión de restablecer una democracia representativa en el país, precisó que el actual proceso del régimen castrense "no será breve, porque no se limitará a un mero ordenamiento coyuntural".

Al celebrar el segundo aniversario del golpe de Estado que derrocó al gobierno peronista, los tres integrantes de la junta militar —el Presidente, general Jorge R. Videla, el almirante Emilio Massera y el brigadier Orlando Agosti— estuvieron presentes en una revista militar en la

zona portuaria, seguida por un mensaje de la junta que fue leído por el secretario general de la Fuerza Aérea, brigadier Basilio Lami Dozo.

Posteriormente, los tres líderes militares argentinos asistieron a una ceremonia religiosa.

"Hoy nos enfrentamos —dice el mensaje— al desafío de merecer la paz, que es el único bien que justifica la guerra". La subversión armada ha sido diezmada y continúa el empeño para arrancar sus últimas raíces, aún las más ocultas".

La junta reafirmó que su propósito final es "restable-

cer una democracia representativa, republicana y federal", pero que el proceso "no será breve".

Para ello, "las fuerzas armadas se encuentran elaborando las bases políticas que permitirán a la nación transitar el camino de la democracia, la justicia y la libertad con los riesgos y asechanzas que han caracterizado las últimas décadas".

El documento rinde tributo a la población, por sus "sacrificios" y "paciencia" al aceptar la postergación "de sus más legítimas necesidades sectoriales".

Para terminar, los integrantes de la junta admiten que "el país aún está insatisfecho" pero añaden que "hace dos años, estaba desesperado".

Mientras tanto, la Asamblea Permanente por los Derechos Humanos, integrada por personajes políticos, religiosos e intelectuales, pidió en la capital, al gobierno militar, la adopción de medidas en beneficio de los reos políticos.

Los líderes de la Asamblea subrayan su deseo de que mejore "el trato de las personas privadas de su libertad", y en particular en el caso de los que no han sido sometidos a la justicia.

Con lo anterior, los defensores de los derechos humanos aluden a quienes han sido encarcelados a disposición del Poder Ejecutivo, en virtud del estado de sitio vigente.

UNO | MAS | UNO

La junta argentina anunció el próximo relevo de sus miembros

BUENOS AIRES, 27 de marzo (AFP, EFE y PL). — La junta militar argentina confirmó hoy que sus integrantes serán relevados en los próximos meses, según un documento divulgado en el acto que se realizó para "celebrar" el segundo aniversario del golpe militar que derrocó a María Estela Martínez de Perón, el 24 de marzo de 1976.

"El mensaje del próximo 24 de marzo no será responsabilidad de los hombres que hoy integran la junta militar, órgano supremo del Estado", señaló el documento. Los miembros de la junta, el general Jorge Videla, el almirante Emilio Massera y el brigadier Orlando Agosti, presidieron hoy el acto central de la "celebración" frente a la iglesia Stella Marías sede del vicariato castrense.

El comandante de la Fuerza Aérea, brigadier Basilio Lami Dozo, leyó un mensaje de la junta militar, que señala que "las fuerzas armadas se encuentran elaborando las bases políticas que permitirán transitar el camino de la democracia", asegurando que en él "habrá cabida para una progresiva participación de ciudadanos civiles en funciones de gobierno".

Por otra parte, el mensaje de las fuerzas armadas recordó que "el gobierno de las fuerzas armadas nunca formuló promesas ni asumió actitudes demagógicas".

Se supo hoy extraoficialmente, que el ex ministro de planeamiento, general Genaro Díaz Bessone, fue pasado a retiro por el Comando en Jefe del ejército.

La Armada estudia la realidad socioeconómica de Argentina

(AFP y AP)

BUENOS AIRES, 27 de marzo.—La plana mayor de la Armada Argentina se reunió hoy para pasar revista a la situación socioeconómica del país a la luz de los cambios políticos que se avecinan, revelaron fuentes castrenses.

El almirantazgo, cuya sesión de esta mañana es la tercera en menos de 2 semanas, deliberó bajo las órdenes del comandante marino, almirante Emilio Massera, miembro a su vez de la Junta Militar de gobierno.

Medios informados señalaron que los marinos concluirán en estos días la redacción de un importante documento que compilará la opinión de la fuerza, en torno al cuadro político y castrense que presenta la Argentina.

PIDEN MEJORAS PARA EL REGIMEN CARCELARIO

Por otra parte, la Asamblea Permanente por los Derechos Humanos, integrada por personalidades políticas, religiosas e intelectuales, pidió al gobierno militar la adopción de medidas en beneficio de los detenidos por causas políticas.

La solicitud, divulgada hoy, fue hecha en el transcurso de una entrevista que dirigentes de la entidad mantuvieron el 21 de marzo con el ministro de Justicia, brigadier Julio A. Gómez.

La nota presentada al ministro pide "la adopción de medidas concretas que —sin poner en peligro la seguridad— permitan un mejoramiento en el tratado de las personas pri-

vadas de su libertad, máxime en el caso de tratarse de no imputados de delitos ni sometidos a la justicia", alude a las personas detenidas a disposición del Poder Ejecutivo, en virtud del estado de sitio vigente.

Un documento entregado al ministro de Justicia por la Asamblea dice que "los testimonios recibidos en esta Asamblea, las verificaciones efectuadas en los establecimientos donde se ha podido obtener alguna información... establecen que hay una serie de restricciones y violaciones a la dignidad humana".

Entre esas violaciones el documento menciona "maltrato, torturas, segregación del medio, incomunicación con sus familiares y trato vejatorio a los mismos cuando intentan visitarlos e inseguridad por sus propias vidas".

CONDENAN EN FRANCIA A LA JUNTA MILITAR

De otro lado, en París, la Central Obrera Francesa CGT ha enviado una carta al general Jorge R. Videla para expresar al jefe del Estado argentino "su indignación ante la persistencia de la violación de los derechos humanos en Argentina y de la represión de que son víctimas los representantes sindicalistas y demócratas del país".

Exige "en nombre del respeto de las libertades sindicales y democráticas, la liberación de todos los demócratas encarcelados y especialmente la liberación inmediata de Juan Martín Guevara", hermano de Ernesto Che Guevara.

Falacia y demagogia del régimen de Videla

José Manuel Fortuny

Tras los muchos rumores de que habría cambios en el gobierno argentino al cumplirse el segundo aniversario del golpe militar del 24 de marzo, por fin la junta dio a conocer sus intenciones.

Hablando en su nombre, el brigadier de la fuerza aérea, Basilio Lami Duzo, anunció que las "fuerzas armadas se encuentran elaborando las bases políticas" que permitirán "transitar el camino de la democracia, la justicia y la libertad". Esta promesa, tan vaga como las anteriores, sólo registra la indicación precisa de que para el año próximo ya no estarán en el gobierno los miembros de la junta militar y la de que "habrá cabida para una progresiva participación de ciudadanos civiles en funciones de gobierno".

Nada, pues de concreto, ni en cuanto al restablecimiento de los derechos ciudadanos ni en lo que se refiere a la vida política misma. Una promesa que no parece tener ninguna posibilidad real, dado el carácter del proceso que se agudizó hace dos años.

Recordemos que tal proceso tuvo su inicio durante el gobierno degradado de María Estela de Perón, cuando se formaron los grupos armados de inspiración oficial que se dieron a la tarea de secuestrar, asesinar y torturar a los simpatizantes de izquierda, revolucionarios peronistas y dirigentes obreros. El golpe militar del 24 de marzo no puso fin a ese envilecimiento, sino todo lo contrario. No sólo acentuó la represión sino que barrió todos los obstáculos que pudieran entorpecer su acción "legal", es decir, disolvió el Congreso, intervino en la administración de justicia, suspendió la actividad de los partidos políticos y aumentó el control del gobierno por parte de las fuerzas armadas.

Refiriéndose a estos "dos años negros" el diario *Le Monde* ha subrayado el papel de la resistencia obrera como rasgo determinante de la situación argentina, resistencia que se ha manifestado especialmente a través de innumerables huelgas que como expresión política han sido "un desafío neto a la autoridad del gobierno militar", según lo consignó en noviembre pasado *La Nación* de Buenos Aires.

Toda la política social de los gobiernos argentinos que se han sucedido desde la llamada "revolución" que derrocó a Perón en 1955, se ha consagrado al desmentelamiento o a la mediatización de las organizaciones obreras sindicales, trabándose en la evidente contradicción de querer abrir una vía a su democracia con el aniquilamiento del sustento de la misma que es el movimiento obrero. Esto mismo es lo que ha hecho fracasar cada uno de los propósitos y programas gubernamentales, que en vez de encontrar una salida han profundizado la crisis económica y política de la Argentina.

Ante el clamor de la opinión pública que reclama una verdad tan simple como la de saber si miles de argentinos desaparecidos están vivos o muertos, ante la violación grosera de los derechos humanos y ante hechos criminales tan recientes como el incendio de la cárcel de Villa Devoto, las promesas políticas de la junta no son dignas de tomarse en cuenta, pues suenan a falacia y demagogia. La política de "liberalismo desenfrenado" de que habla *Le Monde*, la recesión y el proceso inflacionario, el congelamiento de salarios y el retraimiento de las inversiones extranjeras, están allí para desmentirlas. Y las desmiente también la crisis económica, política y moral que vive la Argentina, cuyo desenlace dependerá de la acción de las masas obreras y de la resistencia popular en todas sus formas.

Comenzó a sesionar en Lisboa la Unión Interparlamentaria

LISBOA, 27 de marzo (AFP) — La Unión Interparlamentaria celebrará a partir de hoy y durante toda la semana sus reuniones de primavera en Lisboa, con la participación de unos 70 países miembros se supo hoy aquí.

Los problemas relativos a los derechos parlamentarios en Chile, Argentina, Uruguay, Brasil, Kenia e Indonesia figuran en la agenda, así como la situación en Medio Oriente después de la invasión del sur del Líbano por las tropas israelíes.

Las diversas comisiones se distribuirán el examen de problemas tales como la carrera armamentista y la necesidad de prohibir las armas de destrucción masiva, los medios de lucha contra el terrorismo internacional, el precio de las materias primas, el analfabetismo, la pobreza, el colonialismo, y la

violación de los derechos parlamentarios.

Dos comisiones, una de un representante de la Unión Soviética y otra de un representante rumano se ocuparán de las armas de destrucción masiva y en especial de la bomba de neutrones.

La jornada de hoy estará consagrada a una reunión del Comité Ejecutivo, y los trabajos propiamente dichos comenzarán oficialmente el martes.

UNO MAS UNO

En Argentina Creen Tener un Manto Petrolero en San Jorge

BUENOS AIRES, 27 de marzo (AFP).— La empresa petrolera estatal argentina Yacimientos Petrolíferos Fiscales (YPF) anunció hoy aquí la existencia de petróleo en el golfo de San Jorge, en el océano Atlántico.

Señala que la perforación del pozo Tehuelche se realizó a 17 kilómetros de la costa, cerca de Comodoro Rivadavia —a 1940 kilómetros al sur de Buenos Aires—, en un punto del Atlántico donde las aguas alcanzan los 86 metros de profundidad.

Durante la perforación, se indicó oficialmente, el control geológico mostró la presencia de 6 capas de interés petrolero —4 de ellas ubicadas entre los 1,650 y 1,120 metros, y las 2 restantes entre los 2,400 y 2,150 metros—, estudiándose la amplitud del yacimiento y la posibilidad comercial del mismo.

EXCELSIOR

Descubrió Argentina un Gran Pozo de Crudo en la Plataforma Continental

BUENOS AIRES, 27 de marzo. (EFE).—Las presunciones de existencia de hidrocarburos en la plataforma continental argentina se confirmaron con el descubrimiento de un pozo que arroja 190 metros cúbicos de petróleo y 46,000 de gas por día.

La empresa estatal Yacimientos Petrolíferos Fiscales (YPF), confirmó hoy que las prospecciones petroleras en el Atlántico Sur dieron resultado positivo en la cuenca del golfo de San Jorge, a 17 kilómetros de la costa y a una profundidad de 86 metros.

Es la primera vez que se descubre petróleo en la cuenca marítima argentina. Desde hace aproximadamente un año, YPF está realizando perforaciones con una plataforma semisumergible.

Aunque el rendimiento diario de este yacimiento (190 metros cúbicos por día) es uno de los más altos del país, las autoridades se muestran cautelosas en sus previsiones.

Suele ocurrir que la primera emergencia de crudos no responda al rendimiento medio posterior ya que el líquido sale inicialmente con una gran presión, declararon funcionarios de YPF.

El yacimiento se encuentra situado en las costas de la provincia de Chubut, a unos 1,700 kilómetros al sur de Buenos Aires y a escasa distancia de Comodoro Rivadavia, la tradicional "capital" argentina del petróleo.

Aparentemente la napa descubierta a 2,350 metros de profundidad (86 metros

de agua), es una prolongación de la cuenca de Comodoro Rivadavia.

YPF informó hoy que el pozo descubierto que lleva el nombre de Tehuelche, es el primero de una serie de cinco programados para su prospección en la cuenca del golfo de San Jorge.

Informó también que se realizan estudios para conocer la potencialidad real

del pozo y evaluar su rentabilidad.

Existen fundadas presunciones de la existencia de grandes reservas de hidrocarburos en el Atlántico Sur argentino incluidas las Islas Malvinas (ocupadas por Gran Bretaña desde hace más de 150 años).

Algunas estimaciones indican una potencialidad superior a la del Mar del Norte.

Descubren petróleo en el mar de Argentina

BUENOS AIRES, 27 de marzo (Latin).— Argentina descubrió petróleo en el mar, pero falta conocer aún las características exactas del yacimiento y sus posibilidades de explotación comercial, según confirmó un comunicado emitido hoy por la empresa estatal Yacimientos Petrolíferos Fiscales (YPF).

El descubrimiento se concretó en el Golfo de San Jorge, frente a la ciudad petrolera de Comodoro Rivadavia, unos 1,800 kilómetros al sur de aquí, donde desde hace pocos meses opera una plataforma flotante.

La semana pasada la empresa exploradora había negado informes sobre el descubrimiento, mientras la compañía estatal mantenía silencio en torno al hecho.

Sin embargo, los pobladores de Comodoro Rivadavia habían avistado una columna de fuego y humo en la plataforma, típica en un descubrimiento en el mar, ya que hace falta quemar el crudo —hasta tanto se conecten cañerías a la plataforma explotadora— para evitar la contaminación de las aguas.

Argentina busca petróleo en su mar continental desde el año pasado, dentro de sus planes de lograr el autoabastecimiento del combustible, ya que actualmente cubre alrededor del 80 por ciento de sus necesidades.

Una Computadora "Mató" a un Funcionario

BUENOS AIRES, 27 de marzo (EFE).— Una computadora dio por muerto a un exfuncionario del Banco Hipotecario Nacional a los 20 años de jubilado, por lo que éste dejó de percibir su pensión.

El beneficiario se presentó a reclamar y como única explicación se le comunicó que había sido dado de baja "por fallecimiento".

Sorprendido ante semejante disparate movilizó al personal de la caja respectiva y llegó a comprobarse que, según constaba en archivos, en efecto, el exfuncionario en cuestión había dejado de existir hacía 2 meses.

Aclarado el "malentendido" de la computadora, se descubrió que tenía dadas de baja por la misma causa a otras 300 personas.

El nuevo presidente argentino no formará parte de la Junta Militar

(AFP, PL, UPI e IPS)

BUENOS AIRES, 28 de marzo.— Este año será designado un presidente de Argentina, independiente de la Junta Militar, informó hoy aquí el ministro del Interior.

El titular de la cartera política, general Albano Harguindeguy, reveló la precisión al inaugurar la quinta reunión de gobernadores provinciales, y señaló que el nuevo jefe del Estado no será miembro de la junta de Gobierno.

Públicamente, es la primera vez que un ministro del gobierno militar anuncia el

cambio de estructuras de poder.

Por otra parte, se informó que la formación de un nuevo equipo de gobierno, con la incorporación de civiles, será el primer paso de la cúpula militar hacia la democratización de Argentina.

Varios observadores sacaron tal conclusión del mensaje que ayer dio a conocer la Junta Militar de gobierno, al celebrar el primer bienio del derrocamiento del régimen peronista presidido por Isabel Perón, el 24 de marzo de 1976.

La estrategia oficial, asumi-

da al menos por el ejército de tierra, tiene uno de sus ejes de la convergencia cívico-militar que tendría su primer paso en la incorporación creciente y paulatina de civiles a funcionarios de gobierno.

Complementario de ese paso sería el inicio de la discusión de la propuesta política que mañana formulara al país el presidente Jorge Videla.

DIVERSOS ATENTADOS DINAMITEROS

Entre tanto, se supo que la explosión de 6 bombas en vías de los trenes que cubren la

zona de Buenos Aires provocó esta madrugada la paralización de los servicios ferroviarios.

Los atentados se produjeron en las estaciones de Lomas de Zamora y Bernal, causando daños importantes, pero no víctimas.

Asimismo, una bomba de regular poder estalló en la sede del tribunal de cuentas de la provincia de Catamarca, y a consecuencia de ella se produjeron cuantiosos daños materiales, pero ninguna persona sufrió lesiones.

APARECEN MUERTAS 2 MONJAS FRANCESAS

De otro lado, en Estocolmo, el diario *Goeteborgs Tidning* informó que los cadáveres de 2 monjas francesas secuestradas en Buenos Aires, en diciembre último, fueron encontradas en una playa ubicada a unos 450 kilómetros al sur de la capital argentina.

UNO | MAS | UNO

Anuncia la junta militar argentina que nombrará un presidente "autónomo" antes que finalice el año

BUENOS AIRES, 28 de marzo (AFP, Latin y UPI). — El ministro del Interior, general Albano Harguindeguy, confirmó hoy que antes de fin de año la junta militar que gobierna Argentina designará un "presidente independiente".

Harguindeguy, al inaugurar aquí la quinta conferencia de gobernadores provinciales, apuntó que la misma "se realiza en el año en que será cambiada la estructura de poder con la designación de un presidente que no será miembro de la junta militar y se fijará el plan político para alcanzar los inalterables objetivos del proceso". Públicamente, es la primera vez que un ministro del gobierno militar anuncia el cambio de estructuras de poder.

Por otra parte, en Estocolmo el vespertino *Goeteborgs Tidning* publica hoy que los cadáveres de las dos monjas francesas secuestradas en Buenos Aires en diciembre último, fueron encontrados en una playa ubicada a 450 kilómetros al sur de la capital.

El periodista Hans Almquist, quien acaba de regresar de Argentina, indicó que los cuerpos fueron hallados por pobladores de la zona. Las monjas llevaban las mismas ropas que en el momento del secuestro, un escapulario y una cruz de la orden a la que pertenecían.

El descubrimiento de los cuerpos ocurrió al parecer hace dos meses y fue mantenido en secreto por las autoridades. El periodista concluyó revelando que la información le fue proporcionada confidencialmente por un militar argentino de alto rango, que simpatiza con los movimientos democráticos.

Por último, dos poderosas bombas estallaron en las estaciones ferroviarias de Bernal y Lomas de Zamora, dañando un convoy de carga y paralizando los servicios del ramal que une la capital argentina con localidades del sur.

Anuncio Oficial de la Junta Militar

Designarán Presidente en Argentina Para fin de año

BUENOS AIRES, 28 de marzo (UPI).— El ministro del Interior, general Albano Harguindeguy, confirmó hoy que antes de fin de año la junta militar que gobierna a la Argentina designará un "presidente independiente" para regir los destinos de la nación.

Harguindeguy hizo el anuncio al hablar hoy ante los gobernadores de provincias de todo el país, que deliberan en Buenos Aires para examinar la gestión del gobierno militar a dos años de la toma del poder por las fuerzas armadas.

Esta es la primera vez que una autoridad del gobierno se refiere en forma oficial y concreta a la polémica cuestión del "cuarto hombre".

De acuerdo con los estatutos revolucionarios, la junta militar debe designar antes del 24 de marzo del año que viene un militar retirado para que asuma las funciones ejecutivas de la presidencia del gobierno.

Según versiones circulantes en esferas de las tres armas, cada comando mantendría hasta ahora una posición distinta de los otros respecto de la oportunidad en que ese "cuarto hombre" entrara en funciones.

Bombazos en

Buenos Aires

BUENOS AIRES, 28 de marzo (AP).— Atentados dinamiteros interrumpieron hoy los servicios ferroviarios suburbanos del ferrocarril Roca y causaron el descarrilamiento de un convoy de carga y destrozos en las vías, dijeron fuentes policiales.

No se informó de víctimas en los atentados presuntamente realizados por un comando terrorista. Las bombas estallaron aproximadamente a las 02:00 EST.

Fuentes de la empresa estatal ferrocarriles argentinos dijeron, sin embargo, que no tenían informes de bombas y que las demoras en los servicios se debían al descarrilamiento de varios vagones de carga. No tenían idea de cuándo serían restablecidos los servicios que unen esta capital con el sur del país y son utilizados por millares de personas diariamente.

Pero fuentes de la policía dijeron que los problemas del ferrocarril Roca se debían al estallido de bombas. No se informó si alguna organización terrorista se atribuyó los atentados.

Las fuerzas armadas han sostenido que tras más de dos años de cruenta lucha contra las organizaciones guerrilleras de ultraizquierda éstas se encuentran virtualmente desmanteladas, aunque han reconocido que quedan aún algunos segmentos capaces de realizar atentados aislados.

EL SOL DE MÉXICO

Hallaron los Cadáveres de las Monjas Secuestradas

ESTOCOLMO, 28 de marzo (AFP).— Los cadáveres de dos monjas francesas secuestradas en Buenos Aires en diciembre último, fueron encontradas en una playa ubicada a unos 450 kilómetros al sur de la capital argentina, afirmó hoy el vespertino sueco "Goeteborgs Tidning".

Según el periodista sueco Hans Almquist, quien acaba de volver de Argentina, los cuerpos de las religiosas sor Alice Domon, sor Alice y Renee Duquet, sor Leonie, fueron descubiertos por pobladores locales en una playa al sur de Buenos Aires.

Las monjas llevaban las mismas ropas que en el momento de su desaparición, un escapulario y una cruz de la orden a la que pertenecían, precisó el periodista.

El descubrimiento de los cuerpos ocurrió al parecer hace dos meses, y fue mantenido en secreto por las autoridades, añadió Almquist en su artículo.

El periodista concluyó revelando que la información le fue proporcionada confidencialmente por un militar argentino de alto rango, que simpatiza con los movimientos democráticos.

EL SOL DE MÉXICO



CEREMONIA EN BUENOS AIRES.— Miembros de la junta militar argentina, compuesta por el almirante Emilio Massera (izq.) y el presidente Jorge R. Videla, revisan a una formación de tropas, con motivo de las ceremonias para conmemorar el segundo aniversario en el poder (UPI).

EXCELSIOR

Fuga de Talentos Argentinos...

La Censura más Estricta se Aplica en el Cine en Buenos Aires: Variety

Por JOSE R. ELIASCHEV

NUEVA YORK, 28 de marzo. (AP) — La estricta censura cinematográfica que se aplica en Argentina es probablemente la peor de América Latina, sostiene hoy el semanario "Variety".

En un artículo sobre la actividad cinematográfica en Argentina, la revista enumera varios aspectos que configuran una situación "crítica" en ese ámbito.

"El cierre de salas de cine no ha cesado, consecuencia de la escasa rentabilidad de dicha actividad en Argentina" sostiene la publicación, decana de su género en Estados Unidos.

Añade que sólo queda un estudio de filmación en Argentina luego del cierre de las instalaciones de Sono Films.

"El nivel de calidad de los laboratorios de procesamiento e impresión es po-

bre, igual —sino peor— que en el resto de América Latina", agrega.

"Otro factor negativo es que muchos actores y cineastas argentinos se hallan en listas negras no oficiales, pero nadie sabe quién está y quién no está en esas listas", afirma la revista norteamericana.

"Muchos de los mejores talentos ya se han ido del país y están trabajando en España, Venezuela, México y otros países", afirma más adelante.

Luego de afirmar que pese a que Buenos Aires es una de las ciudades más animadas del mundo "la censura bajo la dictadura del general Videla se halla entre las peores de América Latina.

"Una corrosiva situación económica, estricta censura y otros factores han provocado una enorme emigración de talento de Argenti-

na. Las opiniones están divididas acerca de si Argentina podrá recuperarse en un periodo de corto plazo para regresar a la preeminencia que tuvo en otras épocas", añade la publicación.

Como reflejo del nivel al cual ha llegado la producción cinematográfica argentina en la actualidad, "Variety" cita los títulos de algunas últimas producciones de ese país: "Catrasca reportero" (catrasca es una palabra de la lengua popular, sumamente peyorativa, que alude a individuos que cometen todo tipo de errores), "Patolandia nuclear", "El tío disparate", "Cuatro pícaros bomberos", "La mamá de la novia", "División homicidios", "Los superagentes y el tesoro maldito" (ésta última filmada por el hijo del famoso escritor Ernesto Sabato), "Con mi mujer no puedo", "Ese loco amor loco" y "Yo también tengo fiaca" (palabra ésta última que equivale a pereza).

UNO MAS UNO

Agenda económica

TRIPARTITA ARGENTINA BRASIL Y PARAGUAY

ASUNCION, 28 de marzo (Latin). — La nueva ronda de negociaciones tripartitas entre Argentina, Brasil y Paraguay sobre los proyectos hidroeléctricos en el alto Paraná, se realizaría en la segunda quincena de abril, dijeron hoy aquí fuentes diplomáticas.

Tras la anterior etapa de deliberaciones, cumplida aquí en la segunda quincena de marzo, se informó extraoficialmente que el nuevo periodo se llevaría a cabo alrededor del 10 de abril.

El canciller paraguayo Alberto Nogués dijo a los periodistas que las delegaciones de los países participantes serán reducidas y estarán integradas por técnicos y diplomáticos.

Refiriéndose a las conversaciones tripartitas, el diario *ABC Color* afirmó editorialmente hoy que "aunque es muy poco lo que ha trascendido respecto de los resultados concretos que pudieran haberse alcanzado en la última trilateral, es visible que no puede haberse alcanzado en la última trilateral, es visible que no puede hablarse de fracaso".

"Se alza así una hipótesis que quizá sea algo más que eso, la de que tanto Argentina como Brasil pueden estar llegando a comprender que lo más beneficioso para sus respectivos intereses nacionales es lograr el máximo aprovechamiento posible", añadió el diario.

LA imagen deportiva ha intentado, desde siempre arraigar en el terreno apolítico, o, mejor dicho, se ha pretendido que fuera de esta manera. A pesar de ello, en el transcurso del tiempo, deporte y política han ido íntimamente ligados. Alguien dijo que el deporte era una de las armas diplomáticas más eficaces, y no se equivocaba.

En la actualidad la Copa Mundial de Fútbol, a celebrar en junio de este año en Argentina, es un fiel ejemplo de la simbiosis anteriormente expuesta. La Junta Militar, bajo la égida del general Jorge Videla, que gobierna al país desde marzo de 1976, pretende utilizar este acontecimiento para enmascarar la trágica realidad argentina. Aquí no se descubre nada nuevo.

Desde 1930, fecha de la primera edición del Mundial, celebrada en Uruguay, hasta hoy, las grandes efemérides deportivas han sido sutilmente utilizadas.

El colofón de la "rentabilidad" se consiguió, sin duda alguna, en las Olimpiadas de 1936, celebradas en Berlín. El general Sherring, miembro del CIO (Comité Olímpico Internacional) por aquella época, siguiendo al pie de la letra las consignas lanzadas por Hitler (Ley de Núremberg), dictaminó sin sonrojo: "Es necesario reconocer, y con esto no hago más que remitirme a una realidad histórica, que los atletas judíos de talla han brillado siempre por su ausencia...". Así se cimentaban las bases del entonces aún incipiente "apartheid" nacional-socialista. Las Olimpiadas celebradas en México en 1968 fueron también testigo —antes lo había sido Munich (acción de Septiembre Negro)— de las múltiples posibilidades políticas que otorga el deporte en su faceta internacional. La consecuencia de lo que el pueblo mexicano consideraba como un "excesivo" gasto estatal, fue la carga que efectuó la policía contra los manifestantes en la plaza de las Tres Culturas. El precio: 300 estudiantes acibillados a balazos. Así se han creado los "bienestares sociales", y así, también, se ha tergiversado la pristina función deportiva alcanzando lo que es, y será, su verdadera dimensión.

"Para unos y para otros (espectadores y periodistas extranjeros) esta será la ocasión, una vez más, de apreciar el bienestar en Francia. Los franceses no debemos olvidar a los huéspedes extranjeros y es necesario actuar de tal manera, que se lleven en su memoria el mejor de los recuerdos y la más favorable impresión acerca de nuestro país". Esto se escribía en el prestigioso diario francés *Le Figaro*, el 4 de junio de 1948, con motivo de la celebración de la Copa del Mundo en el país vecino. Es la melodía que se reedita en los momentos más oportunos, como el actual en Argentina.

La fase final del Mundial de Fútbol va a ser transformada por los militares argentinos en una vasta, y a la vez eficaz, operación de propaganda. Esta tarea se convierte, hoy en día, en un verdadero "affaire" de Estado.

Las denuncias respecto a la violación de los derechos humanos en Argentina han sido continuas. El último hecho que corrobora, de manera definitiva, la trágica situación del país latinoamericano, ha sido la reciente denuncia hecha el 7 del presente mes en Ginebra por la Comisión de Derechos Humanos de las Naciones Unidas. Los representantes de varios gobiernos soberanos, entre ellos Francia, Suecia y Estados Unidos, reconocieron, durante las reuniones que se llevaron a cabo, la violación sistemática que la Junta Militar presidida por Jorge Videla realizaba en los derechos más elementales.

Al caos político argentino es necesario sumar el caos económico. La inflación continúa su ascenso y el salario medio ha sufrido la caída más radical en los últimos treinta años. El poder adquisitivo de las conquistas salariales queda prácticamente anulado. En la actualidad, un obrero argentino debe hacer frente a un nivel de vida similar al español, con un salario equivalente a 6 mil pesetas mensuales. Si en 1920, con dos pesos se compraba un dólar, hoy hacen falta sesenta mil.

En contraposición, destacan las cifras que se barajan para la financiación del Mundial. En un principio se habló de 100 millones de dólares. Ahora, el presidente del Ente Autárquico para el Mundial, general Antonio Merlo, afirma que sobrepasará los 400 millones de dólares. Mientras tanto, el subsecretario de Finanzas asegura que el costo se aproximará a los 700 millones de dólares. Resulta claro que el gobierno argentino está jugando una de sus principales cartas y no reparará en gastos.

En 1977, sobre un presupuesto total de 6 mil 820 millones de dólares, la Administración Nacional asignó mil 140 al apartado de Defensa y Seguridad; 330 a Salud; 550 a Cultura y Educación; 122 a Ciencia y Técnica. El déficit generado por el Mundial supera al valor asignado por el gobierno en 1977 al presupuesto en materia de Salud, en 70 millones de dólares. Al apartado Ciencia y Técnica en 277.1 millones y es inferior al dedicado a Educación y Cultura en sólo un 37 por ciento (esto,

en momentos en que maestros, profesores e investigadores renuncian en masa a sus empleos, cuando no son perseguidos por la represión u obligados a abandonar el país, porque un salario mensual inferior a 80 dólares no permite vivir).

Por si lo arriba apuntado no fuera suficiente, desde enero a agosto de 1977, las 22 provincias argentinas, junto con la municipalidad de la ciudad de Buenos Aires y el territorio de Tierra de Fuego, recibieron del Tesoro Nacional para "solventar sus gastos" la cantidad de 155 millones de dólares. Poco más de un tercio, para nueve meses de gastos de todas las provincias argentinas, de lo que el país va a dilapidar en dos meses de Mundial de Fútbol.

Comparando las cifras de gastos de la Copa del Mundo —escogiendo como cifra la de 400 millones— con la de la

balanza de pagos correspondían estas relaciones: los 400 millones representan el 50 por ciento del superávit comercial de 1976 y cerca del 15 por ciento de las importaciones del mismo año. Para 1977, equivalen al 30 por ciento de superávit, al 8 por ciento de todas las mercancías que exportará el país en el año y al 11 por ciento de las que importará. Las pérdidas del Mundial equivalen también al 75 por ciento de lo que el país debe pagar al exterior en concepto de servicios financieros de su deuda externa. El año pasado hubo una variación positiva de las reservas internacionales del orden de los mil 200 millones de dólares. Estas se verán disminuidas por la realización del Mundial en un 31 por ciento. La junta es consciente de los recelos de la opinión pública internacional hacia su régimen. La Copa del Mundo y lo que se prevé como "normal desarrollo" se convertirá, pasado el verano, en garante fiel de su subsistencia. Como afirmaba recientemente el general Merlo, "permitirá una conveniente difusión de la realidad argentina, pues irán 35 mil turistas y mil 500 millones de personas lo verán por televisión", al tiempo corroboraba estas palabras con una declaración al diario argentino *La Opinión* en la que explicaba que "el Mundial es un hecho fundamentalmente político, a través del cual el gobierno argentino pretende mejorar su imagen en el exterior". Por su parte, el almirante Carlos Lacoste, subdirector del Ente Autárquico, era más contundente. Afirmaba que la Junta tenía como meta "exportar ideología en el mejor sentido de la palabra".

Sobre el tipo de ideología que la Junta pretende exportar, no cabe ninguna duda; basta un ejemplo para comprobarlo. A 800 metros del estadio del River Plate se encuentra la Escuela de Mecánica de la Marina, cuya misión oficial es el entrenamiento de suboficiales de la Marina argentina, ocupando un vasto espacio junto al río, muy próximo a los barrios más elegantes de Buenos Aires. Su valor oficioso es el de servir como el "mayor centro de tortura" en todo el país. Lugar de entrenamiento de equipos especiales que se "ocuparán" exclusivamente de trabajadores y militantes políticos.

Otras pruebas fehacientes de lo que puede "dar de sí" un Mundial son las diversas medidas asegurando el control que serán adoptadas. Para los espectadores las entradas serán nominales e intransferibles. Para comprarlas, será necesario el "documento único de identidad" que será controlado me-

dante un tratamiento informático. Esta imposición permitirá identificar inmediatamente en los estadios a las personas que manifesten algún tipo de oposición al régimen. Para los periodistas, han sido previstos controles estrictos, especificados por el mismo general Merlo en una rueda de prensa celebrada en París el 15 de noviembre de 1977. En el curso de una fase de preacreditación, que se está llevando actualmente, el Gobierno argentino designa los medios informativos que podrán cubrir el Mundial: alrededor de mil 800 órganos de prensa de todo el mundo. En cada medio escogido, algunos periodistas serán seleccionados nominalmente; de esta forma, para un periódico será imposible el sustituir un informador por otro. Hasta febrero de este año sólo 64 periodistas han sido "acreditados" por el Gobierno argentino.

Argentina 78



UN MUNDIAL PARA LA JUNTA

RAFAEL SANTIAGO y LUIS MENDEZ

Los periodistas italianos dieron a conocer una precisión acerca de este tema. Algunos, los más "seguros", han recibido un carnet de identificación azul claro, con los colores de la bandera argentina, mientras que otros, los "sospechosos", sólo tienen derecho a un carnet rojo, con lo cual estarán más que controlados.

La opinión pública ante el contradictorio hecho del próximo Mundial en Argentina, ha reaccionado de muy diversas formas. Quizá el reflejo más significativo haya sido la creación reciente del COBA (Comité Pro-boicot del Mundial Argentino), que agrupa a personalidades destacadas de muy diversos ámbitos. Hace poco, al término de una de las reuniones mantenidas en París, los integrantes del Comité afirmaron que era preciso que el Gobierno francés tomara todas las medidas necesarias para obtener que la Copa Mundial de Fútbol no

llegara a celebrarse en Argentina, ni en ningún otro país donde los derechos del hombre sean violados.

Francia, probablemente, ha sido el país donde la polémica ha alcanzado un mayor grado. Así, el secretario general del Partido Comunista Francés, Georges Marchais, declaró a "L'Humanité" lo siguiente: "Si la próxima Copa del Mundo de Fútbol tuviera que celebrarse en África del Sur, yo me opondría tajantemente, pero si nos fijamos en el problema de los derechos del hombre en determinados países, creo que es necesario prestar mucha atención. Se corre el riesgo, tanto al Este como al Oeste, de no poderla realizar en multitud de países. Es por esto por lo que defendiendo la idea de que Francia debe ir a Argentina. Yo esgrimiría el argumento de que el deporte es un "ciudadano" como otro cualquiera, debiéndose utilizar todos los medios para defender la libertad allí donde ésta no sea respetada. Si pensamos que este es el caso de Argentina, defendamos las libertades allí como en otros países". Por otro lado, Juan Gelman, portavoz de los "montoneros" en Europa, en una rueda de prensa celebrada a primeros de este año en París, recalcó: "La Copa del Mundo podría transformarse, quizá, en una gigantesca conferencia de prensa que permitiría informar a la opinión pública internacional sobre la tragedia que vive nuestro pueblo".

Opiniones distintas que abocan a una misma realidad: la nefasta actuación política de la Junta Militar argentina.

La clase política española también se ha visto afectada por las continuas manifestaciones en contra de la celebración en Argentina del Mundial, aunque todavía no se haya pronunciado oficialmente. Uno de los hombres que han contribuido a la sensibilización de la opinión pública de nuestro país ha sido, sin duda alguna, Daniel Vaca Narvaja, del Movimiento Peronista Montonero, quien recientemente declaraba:

"Lo primero a destacar es la transformación del Mundial, por parte de la Junta, en una culminación de su victoria militar sobre las clases populares. Van a intentar a toda costa que los Campeonatos se desenvuelvan de tal manera, que quede disimulada la represión, presentando así la imagen que ellos quieren: una Argentina pacífica, exportadora de granos".

Por último, el Comité Español Pro-boicot piensa que éste va a ser un aval de confianza para la Junta. "Va a darse un acrecentamiento de la represión, antes y después del Campeonato". No pensamos —explican— que la postura acerca de que el Mundial va a servir de plataforma para denunciar la situación en nuestro país sea acertada. Creemos que, por una parte, los periodistas van a estar supercontrolados y, por otra, los turistas que acudan irán a hoteles o a casas particulares muy "concretas". Es decir, se han previsto todas las posibilidades y se han tomado, consecuentemente, todo tipo de precauciones. Los servicios de inteligencia del Ejército y de la Policía hicieron encuestas, en su momento, buscando la fiabilidad de aquellas familias que, de un modo u otro, estarían dispuestas a acoger a determinadas personas en sus casas. Se busca ocultar la realidad argentina y, si estas familias no son de su total confianza, se rechazan sin más.

En cuanto a las afirmaciones que algunas personalidades han hecho con respecto a la posibilidad de que los estadios se transformaran en el foro de la denuncia, es necesario recalcar que, sin ir más lejos, en un partido celebrado recientemente en Buenos Aires entre el Atlanta y el Huracán, de las tribunas comenzó a elevarse un globo con una pancarta del Movimiento Montonero. Por los altavoces se pidió calma y en dos horas la policía identificó a más de 20 mil personas. Visto esto, pensamos que la única alternativa viable es el boicot al Mundial de Fútbol. ■R.S. y L. M. NUEVA PRENSA. Fotos: Carlos ARBOLEDA.

EXCELSIOR

Anuncia Videla que Convocará la Democratización Argentina

Las Fuerzas Armadas Designarán a un Oficial Superior Retirado Para Ocupar la Presidencia

BUENOS AIRES, 29 de marzo (AFP y AP)—El Presidente Jorge Rafael Videla anunció esta noche que las Fuerzas Armadas argentinas convocarán a la nación a instaurar una democracia estable, con la intervención de los distintos sectores y en la que las instituciones militares tendrán asegurada su participación activa.

Reiteró que en unos meses más se producirá la renovación en el más alto nivel de las Fuerzas Armadas, y que la Junta Militar designará un oficial superior, en situación de retiro, que ocupará la Presidencia de Argentina.

Empero, reconoció el Mandatario argentino que el camino hacia la democracia tendrá que pasar por "un largo período de transición", y que existe la necesidad de contar con menor cantidad de partidos políticos.

Lo anterior lo declaró Videla en el curso de su mensaje a la nación, con motivo del segundo aniversario del proceso de reorganización nacional.

El 24 de marzo los militares tomaron el poder, luego de derrocar a la Presidenta Isabel Perón.

Señaló Videla que antes de fin de año quedará definida la llamada "estructura del poder", es decir, que él dejará el cargo de comandante del ejército, así como también lo harán los otros miembros de la Junta Militar: el comandante de Marina, almirante Emilio E. Massera, y el de Aeronáutica, brigadier Orlando R. Agosti.

Se tiene entendido que ese cambio ocurrirá en octubre, y que el general Videla quedará como Presidente de la Nación con una nueva junta de gobierno.

Al respecto, Videla manifestó que entonces, con esa "renovación de hombres y la implementación de la "propuesta política", se iniciará una nueva etapa del proceso. Aclaró, empero, que esa nueva etapa no estará "signada por un calendario electoral, sino por el cumplimiento de objetivos", y en la misma se comenzará a integrar gradualmente "la convergencia cívico-militar".

Esa convergencia cívico-militar comprenderá "la progresiva incorporación de los civiles al gobierno".

Los sectores políticos, sin embargo, se sintieron defraudados, ya que esperaban que el Presidente fuera más explícito en lo que se refiere a la llamada "propuesta política".

Videla reconoció la importancia de los sindicatos y de las organizaciones gremiales, muchos de los cuales están intervenidos desde el golpe militar de 1976.

En otro orden de cosas, el mandatario ahogó también por encontrar una "armonización con Brasil y Paraguay, en lo referente a las cuestiones hidroeléctricas que enfrentan esos países", y añadió que el dife-

rendo limítrofe actual que su patria sostiene con Chile "ha suscitado una honda preocupación en todo el país".

ENFRENTAMIENTO CON TERRODISTAS

Una pareja de presuntos guerrilleros murió en un enfrentamiento con una patrulla militar, mientras fuentes responsables aseguraban hoy que el Ejército resolvió continuar con la represión de los terroristas, "para impedir su acción subrepticia".

Esa acción parece confirmar la declaración de Videla, en el sentido de que "la lucha contra la subversión no ha concluido aún".

Los militares argentinos participarán en el futuro gobierno: Jorge Videla

El mandatario confirmó que este año será designado presidente un miembro de las fuerzas armadas que no ocupe la comandancia de ninguna de las 3 armas

BUENOS AIRES, 29 de marzo (AFP).— El presidente Jorge Videla anunció esta noche aquí que las fuerzas armadas argentinas convocan a la nación para instaurar una democracia estable, con la intervención de los distintos sectores y tendencias y donde las fuerzas armadas tengan asegurada su activa participación.

En un importante mensaje a la nación con motivo del segundo aniversario del proceso de "reorganización nacional", el jefe del Estado confirmó también que, en meses más, se producirá la renovación en el más alto nivel de las fuerzas armadas, y que la Junta Militar designará un oficial superior, en situación de retiro, que ocupará la presidencia de la Argentina.

Aseguró que la democracia a instaurarse será pluralista, "porque este gobierno no ha sido ni será patrimonio de sectores ni para sector alguno", tal como lo establecieron las fuerzas armadas el 24 de marzo de 1976 al asumir el gobierno.

Señaló Videla que el diálogo es un instrumento legal del plan político y, en consecuencia, serán convocadas las figuras más representativas del quehacer nacional. "Sólo están excluidos —reiteró— los subversivos y los corruptos".

Sostuvo que el diálogo no será un simple conversar, sino una tarea común destinada a conformar la definitiva propuesta política, expresión concreta de la convergencia cívico-militar que es imprescindible vertebrar. No pretendemos que del diálogo surja una opinión unánime —señaló—, sino que aspiramos a que posibilite la coincidencia de una definida mayoría ciudadana".

PIDEN LA LIBERTAD DEL PROFESOR BRAVO

Por otra parte, la liberación del profesor Alfredo Bravo, detenido sin acusación desde el 8 de septiembre, fue pedida al presidente Videla por varias personalidades argentinas.

Bravo, secretario general del Sindicato de Docentes y vicepresidente de la Asamblea Permanente de Derechos Humanos, fue secuestrado "por desconocidos y declarado desaparecido por las autoridades que, 10 días después, reconocieron que, en realidad, estaba "detenido a disposición del Poder Ejecutivo".

El ex presidente de la república Arturo Illia, 2 obispos y altos dirigentes políticos y sindicales reclaman la liberación de Bravo insistiendo en el hecho de que oficialmente no se formuló ninguna acusación contra él.

EL SOL DE MEXICO

Convoca Jorge Videla a Instaurar la Democracia

BUENOS AIRES, 29 de marzo (AFP).— El presidente Jorge Videla anunció esta noche aquí que las fuerzas armadas argentinas convocan a la nación para instaurar una democracia estable, con la intervención de los distintos sectores y tendencias y donde las fuerzas armadas tengan asegurada su activa participación.

En un importante mensaje a la nación con motivo del segundo aniversario del proceso de reorganización nacional, el jefe del estado confirmó también que en algunos meses más se producirá la renovación en el más alto nivel de las fuerzas armadas, y que la junta militar designará un oficial superior, en situación de retiro, que ocupará la presidencia de Argentina.

Aseguró que la democracia a instaurarse será pluralista, "porque este gobierno no ha sido ni será patrimonio de sectores ni para sector alguno", tal como lo establecieron las fuerzas armadas el 24 de marzo de 1976 al asumir el gobierno.

Señaló Videla que el diálogo es un instrumento legal del plan político y, en consecuencia, serán convocadas las figuras más representativas del quehacer nacional. "Sólo están excluidos —reiteró— los subversivos y los corruptos".

EXCELSIOR

Argentina Designa a C. Gómez Centurión, Embajador en México

BUENOS AIRES, 29 de marzo (AFP). El doctor Carlos Enrique Gómez Centurión será delegado Centurión será designado embajador en la ciudad de México, en sustitución de Ezequiel Pereyra, que renunció por motivos de salud, se sumo hoy aquí en estas oficinas.

Se informó que el ofrecimiento fue hecho a Gómez Centurión, ex gobernador de San Juan, en una audiencia que tuvo con funcionarios de la cancillería.

▷ Habrá apertura a civiles: Videla Oficial: Argentina tendrá nuevo jefe de Estado

BUENOS AIRES, 29 de marzo (AFP, UPI y EFE). — El general Jorge Rafael Videla anunció hoy que este año se renovará el liderato militar y la junta castrense designará un nuevo jefe de Estado, para iniciar así un periodo político "que se caracterizará por la progresiva incorporación de los civiles al gobierno".

Aseguró que "la democracia" a instaurarse será pluralista "porque este gobierno no ha sido ni será patrimonio de sectores ni para sector alguno".

Videla habló ante una conferencia de gobernadores de todas las provincias, aprovechó su discurso para hacer un balance de su gestión de dos años como jefe de Estado y anunciar los lineamientos generales de lo que será la propuesta política de los militares para el futuro del país.

"En esta nueva política, dijo, las fuerzas armadas tendrán asegurada su activa participación".

Videla, aludiendo a la etapa que se iniciará con el cambio de estructuras en el gobierno, reiteró que "el país está de pie y es necesario, ahora, echarlo a andar".

"Hoy tenemos un país distinto al de marzo de 1976", afirmó Videla, y aunque aclaró que "no es aún el que quisiéramos", se trata ya de "una nación dispuesta a alcanzar su gran destino".

Videla anunció que será preciso revitalizar las instituciones, englobando tanto al Estado como a los partidos políticos y a las entidades sindicales.

El propósito, dijo el jefe del gobierno militar, "es instaurar una democracia estable, con la intervención de los distintos sectores y tendencias y donde las fuerzas armadas tengan asegurada su activa participación".

Anticipó que así es como se abrirá "el diálogo" con todos los sectores representativos, con la sola exclusión de "los subversivos y clandestinos".

Desde el golpe de Estado del 24 de marzo de 1976 que llevó al poder a Videla, las fuerzas militares y policiales han matado a 1,709 guerrilleros, de acuerdo a cálculos basados en la información oficial.

En el mismo lapso la guerrilla mató a 50 militares, 149 policías y 37 ejecutivos y empresarios, también según datos oficiales.

PIDEN RESPETO A LOS DERECHOS HUMANOS

MADRID, 29 de marzo (PL). — Treinta y nueve personalidades españolas abogaron por el respeto a los derechos humanos en la Argentina, en una carta al general Jorge Videla.

Los firmantes de la misiva se solidarizaron con el pueblo y las organizaciones argentinas que reclaman la libertad de los presos políticos y la presentación de personas desaparecidas, cuyo paradero se ignora.

Entre los que suscribieron el documento están: Felipe González, secretario general del Partido Socialista Obrero Español; el senador y decano de la Facultad de Derecho de la Universidad de Madrid, Mariano Aguilar; el presidente del Partido Socialista Popular, Enrique Tierno Galván; y el presidente de la comisión católica Justicia y Paz, Joaquín Ruiz Jiménez, además de senadores, diputados y dirigentes sindicales.

EL DÍA

Carter Interviene en Regímenes Iberoamericanos so Pretexto de Cuidar los Derechos Humanos: Hill

Pidió Francia informes sobre dos monjas desaparecidas en Argentina

PARIS, 30 de marzo (PL). La cancillería convocó hoy al embajador de Argentina en Francia Tomás de Anchorena, en relación con 2 religiosas de nacionalidad francesa desaparecidas en Buenos Aires desde diciembre pasado. Philippe Cuvillier, director para América Latina de la cancillería, convocó al diplomático para reiterarle una demanda urgente de

precisiones sobre la suerte de la 2 monjas católicas secuestradas y desaparecidas. Fuentes suecas afirmaron que las religiosas fueron asesinadas y que sus cadáveres aparecieron en una playa de la ciudad argentina de Bahía Blanca. Pese a las numerosas gestiones del gobierno francés en este caso, las autoridades argentinas no ofrecieron hasta el momento ninguna precisión ni confirmaron o desmintieron las informaciones provenientes de fuentes suecas.

BALTIMORE, Maryland, 30 de marzo (AP)—Robert C. Hill, ex embajador de Estados Unidos en México, Costa Rica, El Salvador y Argentina, acusó hoy a la Administración del Presidente Jimmy Carter de intervenir en los asuntos internos de otros países, al ejercer presión sobre gobiernos latinoamericanos en el campo de los derechos humanos.

Con un lenguaje de desusada dureza en un diplomático, Hill deploró que la Administración de Carter hubiera señalado en particular a Brasil, Argentina y Uruguay, como violadores de los derechos humanos, cuando la verdad es —dijo— que tales países se vieron precisados a luchar contra esfuerzos marxistas, maoistas y castristas, por dominarlos.

En un discurso pronunciado en el Club Mount Vernon, institución social privada de esta ciudad, Hill, quien ha sido también embajador en España, censuró también los pasos dados por el gobierno de Carter hacia la normalización de las relaciones con Cuba y calificó como "un concepto absurdo" la idea de que Estados Unidos debe renunciar al canal de Panamá para ganar amigos entre los latinoamericanos.

Hill, que integra la Comisión de Política Exterior del Comité Nacional Republicano, hizo una particular referencia a la situación de Argentina, "de donde regresé el año pasado después de pasar allí los años 1972-1976" como jefe de la misión diplomática estadounidense en Buenos Aires.

"Este país —dijo— hacía frente a un problema más grave aún que el existente hoy en Italia. Pero nuestra incapacidad para entender el problema guerrillero nos llevó a prestarle poca atención".

El ex embajador dijo que desde la instalación del actual gobierno militar argentino hace dos años, "el problema, afortunadamente, ha sido casi eliminado". Y agregó: "Los guerrilleros de Argentina querían hacer lo mismo que los de Italia: destruir cualquier gobierno y cualquier sociedad ordenada".

Hill dijo que el gobierno de Carter no podía intervenir en determinados países y al mismo tiempo abstenerse de criticar violaciones de los derechos humanos en Cuba.

SITUACION DELICADA

Sostuvo, además, que la Administración del Presidente Carter ha marcado el principio de un período difícil en las relaciones de Estados Unidos con sus vecinos del continente, al negar ayuda militar a algunos de ellos y al ejercer presión sobre instituciones financieras públicas, privadas e internacionales, para que no concedan préstamos a países que supuestamente han violado los derechos humanos.

Hill se declaró por el bilateralismo en las relaciones entre Estados Unidos y sus vecinos del sur, censurando todo intento de regionalizar a la América Latina como una sola área.

"Les hablo esta noche, no como un diplomático que ha

tomado partido o como un político, sino como un norteamericano preocupado, que cree que el mantenimiento de relaciones apropiadas entre Estados Unidos y América Latina es esencial para estabilizar el hemisferio occidental", dijo Hill en su cuarto discurso de este tenor desde que regresó de Argentina.

"Es necesario que, como nación y en términos políticos, pensemos en objetivos a largo plazo y no en subterfugios a corto plazo ideados con fines de relaciones públicas por personas que tienen poca o ninguna experiencia en cuestiones latinoamericanas", dijo. "El 'amateurismo' es un lujo que no podemos permitírnos".

UNO MAS UNO

Las reglas de juego en Argentina, fuerza y no derecho: E. Righi

Esteban Righi, que fuera ministro del Interior durante el régimen de Héctor Cámpora en Argentina, dijo en 1973, al definir la política del gobierno peronista en materia de seguridad interna, que "la política y las cárceles suelen ser mejores espejos de un gobierno que las palabras de los gobernantes".

Ayer, durante la reunión de solidaridad con la lucha del movimiento obrero argentino, en esta ciudad, aseguró que, a dos años de que en ese país las reglas del juego establecidas son la fuerza en lugar del derecho, la prepotencia en vez del consenso, la violencia y no la democracia.

Sin embargo, agregó que sólo se trata de una nueva pretensión de imponer por la fuerza, mecanismos proscriptivos: "El régimen pretende, unilate-

ralmente, determinar los objetivos últimos, como también los argentinos que podrán participar", señaló después de manifestar que una vez más procuran marginar a las mayorías.

En el auditorio del Congreso del Trabajo hablaron varios representantes del movimiento argentino que buscan la solidaridad de los pueblos del mundo para terminar con las represiones y hacer valer los derechos humanos.

Por otra parte, Righi denunció la desaparición, asesinato y encarcelamiento de aquéllos que más enfrentaron a la dictadura. "Esto explica que Oscar Smith fuera secuestrado en oportunidad del conflicto de Luz y Fuerza, y que Jorge di Pasquale corriera la misma suerte por pretender reorganizar al sindicalismo argentino".

EXCELSIOR

La Deuda Externa Argentina Será la más Alta en 16 Años

BUENOS AIRES, 30 de marzo. (EFE)—El ministro de Economía argentino reiteró hoy que la deuda externa en 1978 será la más alta de los últimos 16 años, y que el índice global alcanzará el 3.8 por ciento.

El palacio de Hacienda difundió un cuadro comparativo en el que se informó de que sólo en los años 1966 y 1970, se logró que la deu-

da interna del sector público consolidado fuese igual a cero, en términos del Producto Bruto Interno (PBI).

En ese cuadro se ratifica que la deuda externa será de 2.1 por ciento, porcentaje que sumado al 1.7 de la deuda interna llegará a un monto global equivalente al 3.8 por ciento del PBI.

La deuda externa supera los 10,000 millones de dólares.

EL DÍA

Cultura

actividades Culturales

Solidaridad

Acto de solidaridad con el pueblo argentino. Oradores: por México, Natalio Vázquez Pallares; por Perú, Genaro Carneiro Checa; por Haití, Gerard Pierre Charles; por Argentina, Carlos González Garland y Rodolfo Puiggros. Salón Mexicano del Hotel del Prado. Viernes, 19:300.

MAR 11 1976

COMITE DE SOLIDARIDAD CON EL PUEBLO ARGENTINO A.C.
CASA DEL PUEBLO ARGENTINO

JOSE Ma. IGLESIAS No.19 COL. TABACALERA MEXICO 1. D.F. TEL. 546-00-87

El COSPA, invita a Ud. a las jornadas de actividades políticas y culturales a realizarse a partir del 31 del cte. mes, en solidaridad con el pueblo argentino que resiste heroicamente a la dictadura militar, instaurada desde el 24 de marzo de 1976 y que intenta someter al pueblo, empleando sus únicos métodos: el terror y la miseria.

PROGRAMA DE ACTIVIDADES:

- 1- Acto de solidaridad con el pueblo argentino, viernes 31 de marzo, 19.30 hs.
Salón Mexicano HOTEL DEL PRADO

Oradores:

Por México:	Lic. Natalio Vazquez Pallares
Por Perú:	Genaro Carnero Checa, Sec. Gral FELAP
Por Haití:	Prof. Gerard Pierre Charles
Por Argentina:	Dr. Carlos Gonzalez Gartland, Sec. Rel. Internac. COSPA
	<u>Prof. Rodolfo Pálgros, Sec. Gral. COSPA</u>

- 2- Presentación del libro " BORGES Y SU PENSAMIENTO POLITICO" del escritor argentino Pedro Orgambide, editado por el COSPA, Viernes 7 de abril, 20 hs. Casa del Pueblo Argentino.

- 3- Festival Folklórico " ARGENTINA HOY " , domingo 9 de abril 17 hs.
SALA NEZAHUALCOYOTL.

ARTISTAS INVITADOS:

Por México:	AMPARO OCHOA - GABINO PALOMARES
Por Argentina:	SANAMPAY - NACIMIENTO
	DUO SUR - DUO LOS HUINCAS

Información tel 546-00-87

Esperando contar con su grata presencia, lo saluda atentamente

Cesar Calceagno
Secretario de Prensa
COSPA

La Iglesia Católica se Lanza Contra Videla: en sus Programas Existen Dudas y Contradicciones

BUENOS AIRES, 31 de marzo. (AP y AFP)—El gobierno anunció esta noche que tiene solo 179 presos jurídicos bajo su jurisdicción y que otras 79 personas que se mantenían bajo ese régimen fueron liberadas en las dos últimas semanas.

Simultáneamente, la jerarquía eclesiástica lanzó uno de sus más severos ataques contra la dictadura militar al señalar que existen "dudas y contradicciones" en los programas políticos, económicos y sociales anunciados recientemente por el jefe de la junta, Jorge Rafael Videla.

Asimismo, la Asociación de Entidades Periodísticas Argentinas (Adepa) exigió hoy al gobierno que, de una vez por todas "ponga fin a las detenciones arbitrarias, el esclarecimiento de asesinatos y desapariciones de periodistas y "el cese de las intervenciones irregulares de diarios".

Consideran los empresarios periodísticos que las transgresiones a la libertad de prensa no se deben sólo a algo mucho más profundo y grave" ya que "cuando el gobierno hace tabla rasa con la Constitución Nacional, hay una consecuencia ineludible: también hace tabla rasa con los derechos y garantías que esa constitución establece".

El diario en inglés, The Buenos Aires Herald, por su parte, editorializa hoy acerca de lo que llama "una de las más grandes erupciones de persecución religiosa" en la historia del país.

Como ejemplo de su aseveración cita el caso de los Testigos de Jehová, grupo religioso declarado ilegal por su rechazo a rendir tributo a "los símbolos patrios"—como son la Bandera, el escudo y el Himno Nacional— por entender ellos que el hombre sólo debe rendir tributo a su propio Dios y a nadie más.

"Si el gobierno quiere proclamar una legislación que obligue a todo el mundo saludar la Bandera o cantar el Himno cuando se le ordena, nada hay que se lo impida hacerlo" ya que hasta tiene la posibilidad de "mandar a prisión a aquellos que interpreten literalmente el quinto mandamiento", señala el diario.

Finalmente, en un radiograma enviado hoy por Videla a todas las unidades del país precisa que "el esquema de poder" actual, seguirá imperando hasta que la junta militar decida lo contrario, ya que "ese tema es solo competencia de las fuerzas armadas y no materia opinable fuera del ámbito de los respectivos comandos en jefe".

UNO | MAS | UNO

"No habrá Mundial de Futbol con terror" en Argentina: V. Pallares

La situación que vive Argentina es parte de la estrategia continental de Estados Unidos y las transnacionales para oprimir a Latinoamérica, dijo ayer el político priísta Natalio Vázquez Pallares, al hablar en el acto organizado por los exiliados argentinos para denunciar el segundo aniversario de la dictadura militar en aquel país. Agregó el político, a nombre del Comité Mexicano de Solidaridad con el Pueblo Argentino que "no podrá haber campeonato mundial de futbol, mientras haya presos y terror en Argentina".

Carlos González Gartland, secretario de relaciones internacionales del Comité de Solidaridad con el Pueblo Argentino, aseguró que la resistencia obrera y popular en ese país continúa y denunció que el anunciado cambio de Presidente en esa nación es sólo "una cortina de humo que encubre una falsa democratización".

José Luis Balcárcel, a nombre de los exiliados latinoamericanos aseguró que todo continente es solidario con la resistencia argentina y señaló como falsa la política de derechos humanos del presidente Carter.

Del acto participaron delegaciones de Partido Mexicano de los Trabajadores, Partido Socialista de los Trabajadores, Stunam, Partido Socialista de Chile y de la Organización para la Liberación de Palestina. Estuvieron presentes la señora Emma Oblea de Torres y llegó la adhesión de la esposa del extinto presidente Salvador Allende. En el acto, el COSPA demandó elecciones inmediatas y sin proscripciones, la libertad de los presos políticos en Argentina y la vigencia de las libertades democráticas.

Censura la Iglesia Católica al Gobierno Argentino

"Dudas y Contradicciones en Política, Educación y Economía", Señala

LA PLATA, Argentina, 31 de marzo (AFP).— La jerarquía católica de esta ciudad lanzó hoy una de las críticas más duras contra el gobierno militar argentino desde que éste se instaló en el poder hace dos años.

Monseñor Antonio Plaza, arzobispo de La Plata, 55 Kms., al sur de Buenos Aires, calificó de positivo el discurso que pronunció el miércoles pasado el presidente Jorge Videla, pero advirtió que "hay dudas y contradicciones" en las áreas política, educativa y económica.

"No está muy claro para el pueblo cómo se va a realizar el plan político, el programa económico y la reforma educativa", indicó Plaza.

Sobre el plan político dijo que "la autoridad se puede ejercer no únicamente por intermedio de los hombres de las fuer-

zas armadas, sino también y como lo están haciendo de hecho, en conexión con los civiles".

El presidente Videla, en su alocución de hace 48 horas, confirmó precisamente —por primera vez desde la máxima autoridad castrense— que el retorno a la democracia en Argentina se hará con progresiva participación de civiles en el poder.

Respecto al programa económico, el arzobispo elogió el proclamado objetivo gubernamental de "crear un gran país con poderío fundamentado en la fuerza y en la producción de nuestros campos e industrias".

"Pero tal vez lo que no está muy claro para el pueblo es cómo se va a realizar", aclaró Plaza, a quien se ubica aquí en la línea menos moderada entre las corrientes de pensamiento de las jerarquías eclesásticas.

UNO | MAS | UNO

"El esquema del poder" sólo incumbe a la junta: Videla a los militares

BUENOS AIRES, 31 de marzo (AFP y EFE).— El "esquema de poder" que imperará en Argentina en el futuro inmediato será decidido sólo por la junta

militar de gobierno, hicieron observar hoy voceros militares.

La aclaración está contenida en un mensaje enviado por el general Jorge Videla a todas las unidades del ejército. "El tema del esquema de poder es competencia de las fuerzas armadas y no es materia opinable fuera del ámbito de los respectivos comandos en jefe", dice la misiva.

Por otra parte, la Asociación de Entidades Periodísticas Argentinas (ADEPA), exigió hoy a la junta militar el "cese de las detenciones arbitrarias y el esclarecimiento de asesinatos y desapariciones.

Los empresarios de los medios periodísticos exigieron asimismo el "cese de las intervenciones irregulares de

diarios", y señalaron que la ley de seguridad y la reforma al derecho de opción a salir del país para los detenidos políticos sin proceso, "afecta los derechos constitucionales y, en el caso específico de los periodistas, a la libertad de prensa".

ADEPA, en un documento elaborado por su junta directiva, consideró también que las transgresiones oficiales a la libertad de prensa no se deben sólo "al capricho de algún oficial superior con mando político, sino a un hecho más profundo y grave". Y agregó: "O reclamamos la vigencia de la Constitución nacional con las garantías individuales, derechos y libertades que ella protege, o estamos engañándonos todos".